
Социальная сфера была 
и остается приоритетом госу-
дарственной политики нашей 
страны. Ей уделяется особое 
внимание во всех регионах, 
а Москва считается лидером 
по темпам развития этой от-
расли. Об этом в своем высту-
плении на пленарном заседа-
нии форума «Современная 
Россия: устойчивость к вызо-
вам времени» говорил и мэр 
Москвы Сергей Собянин. 
Глава города отметил, что со-
циальная сфера считается 
очень консервативной 
и сложно поддается измене-
ниям. В то же время, по его 
словам, перед страной стоят 
не только вызовы сегодняш-
него времени, но и вопросы 
изменения всего мира, техно-
логий и появления новых воз-
можностей. 
— И если не идти в ногу с эти-
ми изменениями, то мы ката-
строфически отстанем и бу-
дем неконкурентоспособны 
в мире. Но самое главное — 
люди, о которых мы обязаны 
заботиться, не получат луч-
ших технологий и услуг, — 
сказал глава города.
Модернизация социальной 
сферы, отметил Сергей Собя-
нин, ведется в столице на про-
тяжении последних лет. Бла-
годаря слаженной работе всей 
команды, всех коллективов 
удалось достичь больших ре-
зультатов. 
Одним из важных направле-
ний является цифровизация 
здравоохранения. Мэр объя-
вил, что Москва переходит на 

новый уровень внедрения 
цифровых технологий в го-
родскую систему здравоохра-
нения.

— В этом году мы приступаем 
к следующему этапу внутрен-
него документооборота на-
ших поликлиник и больниц. 
По сути дела, мы поставили 

себе задачу отменить любые 
бумажные документы в меди-
цинской системе, — заявил 
глава города. — Мы считаем, 

что уже готовы 
к 2025 году полно-
стью перенести 
всю медицинскую 
систему на безбу-
мажный вариант 
в режиме элек-
тронного цифро-
вого документоо-
борота.
Современные сер-
висы внедряются 
и в образовании. 
Флагманским про-
ектом столицы 

стала «Московская электрон-
ная школа», которую, по сло-
вам Сергея Собянина, уже хо-
тят внедрять более 30 регио-
нов России.

— Сегодня без МЭШ уже не-
возможно представить жизнь 
школы. Это целая экосистема, 
в которой сегодня больше 
миллиона электронных днев-
ников, свыше 400 тысяч элек-
тронных журналов и 4,5 мил-
лиона ежедневных входов 
в систему, — добавил он.
В целом за последние годы го-
род в три раза увеличил под-
держку социальной сферы.
— При этом большинство со-
циальных пособий стали 
адресными для того, чтобы 
в первую очередь социальную 
помощь государства получа-
ли те, кто в ней больше всего 
нуждается, — заключил мэр 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ➔ СТР. 3

Вчера в Гости-
ном Дворе от-
крылся V Форум 
социальных ин-
новаций регио-
нов. Главной его 
темой стала мас-
штабная транс-
формация, кото-
рая произошла 
в социальной 
сфере.

Речной вокзал стал популярной 
городской площадкой
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) подвел 
итоги трехлетней работы Се-
верного речного вокзала.

Северный речной вокзал был 
открыт после масштабной ре-
ставрации 5 сентября 2020 го-
да. За это время, сообщил 
Максим Ликсутов, его посети-
ли более 6 миллионов чело-
век, а причалы приняли и от-
правили свыше 3,6 тысячи 
круизных судов. 
— Северный речной вокзал 
символизирует стремитель-
ное развитие речного транс-
порта Москвы. В отреставри-
рованном здании есть все не-
обходимое для удобства пас-
сажиров. А теплоходы от 
причалов ходят до 30 городов 

и туристических центров Рос-
сии, — рассказал заммэра сто-
лицы. — Мы развиваем пло-
щадку, отмечаем здесь город-
ские праздники, проводим 
крупные фестивали. С сентя-
бря 2020 года состоялось уже 
более 950 бесплатных меро-
приятий.
Например, 85 пар пожени-
лись за прошедшее лето на Се-
верном речном вокзале в рам-

ках проекта «Новые адреса 
счастья». А только за один 
день, 1 сентября, вокзал посе-
тили около 14,5 тысячи чело-
век — для школьников орга-
низовали праздник в честь 
Дня знаний.
В сентябре горожан и гостей 
столицы здесь ждет еще масса 
интересных активностей. Так, 
16 сентября в новом форма-
те пройдет Велофестиваль. 
С 10:00 до 22:00 для всех 
участников пройдет масштаб-
ный квест на велосипедную 
тематику, а также конкурсы 
и мероприятия от партнеров 
с призами и подарками по 
территории всего парка реч-
ного вокзала.
— Приходите с семьей и деть-
ми — будет интересно! — при-
гласил на фестиваль Максим 
Ликсутов. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Предметы хранят 
историю округа
Вчера в рамках фестиваля 
«Мой Зеленоград» в новом 
пространстве — доме 
«Флейта» — открылась вы-
ставка «Зеленоград. 65 исто-
рий о городе». 

Экспозиция рассказывает 
о предметах из фондов местно-
го музея, связанных с истори-
ей административного округа. 
Например, на выставке можно 
увидеть панораму строящего-
ся Зеленограда 1964 года, 
а также фрагмент первона-
чальной отделки каскадного 
фонтана в парке 40-летия По-
беды. 
— Музей Зеленограда был ос-
нован в 1969 году и уже пол-
столетия пополняется предме-
тами быта, которые передают 
жители. Например, радиопри-
емник «Микро» — первое 
в СССР серийное изделие ми-
кроэлектронной аппаратуры, 

или пуговицы из цветного ма-
тового стекла Крюковской 
пуговичной фабрики, — рас-
сказала гендиректор музей-
ного объединения «Музей 
Москвы» Анна Трапкова. — 
Каждая вещь несет в себе 
историю, но зачастую они из-
вестны лишь музейным хра-
нителям.
А новая выставка как раз по-
может исправить эту ситуа-
цию. Для нее были отобраны 
65 экспонатов, которые не 
только раскрывают знаковые 
события зеленоградской 
истории, но и знакомят посе-
тителей с их соседями.
Выставка поделена на экспо-
зиции «Мы создаем», «Мы 
строим», «Мы играем»: их на-
звания подчеркивают значи-
мость людей в развитии горо-
да и сохранении его наследия. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prohorenko@vm.ru

Московскую Международную книжную ярмарку посетили более 34 тысяч горожан и гостей 
столицы, сообщила пресс-служба мероприятия. Новинки и бестселлеры представили более 
300 издательств из регионов России, Белоруссии, Германии, Казахстана, Китая и Ирана.

Среда

06.09.23
№ 166 (29519)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 97,54

13,34

+0,92

+0,05

$ 97,81

13,37

+0,94

+0,07

валюта

инновации

Новые стандарты заботы
Москва внедряет современные технологии в социальной сфере, 
чтобы помощь и поддержку получили все, кто в ней нуждается

ТУРИСТОВ ПОСЕТИЛИ МОСКВУ ЗА ШЕСТЬ 
МЕСЯЦЕВ 2023 ГОДА. ЭТО НА 22 ПРОЦЕНТА 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ ПЕРИОД 
ПРОШЛОГО ГОДА, СООБЩИЛИ ВЧЕРА 
ВСТОЛИЧНОЙ МЭРИИ.

ЦИФРА ДНЯ

10 300 000

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ

Искренне хочу поблагодарить 
Сергея Собянина и всю его 
команду за постоянное внима-
ние к социальной сфере. 
Не случайно уже в третий раз 
наш форум проходит в Москве. 
Сегодня столица России 
по праву считается лучшим 
мегаполисом в мире по каче-
ству жизни и безусловным ли-
дером в модернизации соци-
альной сферы. Москва делает 
это комплексно и системно. 
И нет сомнений, что для 
Сергея Собянина на первом 
месте всегда забота о москви-
чах, их здоровье, благополу-
чие и социальная защита тех, 
кто в ней нуждается. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Система 
здравоохранения 
перейдет 
на электронный 
документооборот

Вчера 10:05 Зампредседателя правительства РФ Дмитрий Чернышенко, председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко, министр здравоохранения РФ Михаил 
Мурашко, мэр Москвы Сергей Собянин и зампредседателя Совфеда Галина Карелова (слева направо) осматривают выставку достижений социальной сферы Москвы

Профилактическая 
работа дает плоды

Потребность создания Главного управ-
ления МВД по борьбе с экстремизмом 
возникла в 2008 году, когда в России 
стали чаще проявляться экстремист-
ские организации. Именно для их вы-
явления и для борьбы с ними было соз-
дано новое подразделение органов 
внутренних дел. 
Если говорить про современность, то 
наши полицейские активно выявляют 

каналы финансирования экстремистских и террористиче-
ских формирований в России, организуют проведение экс-
пертиз разных брошюр и книг, ввозимых радикалами. Со-
трудники, обеспечивающие правопорядок, проводят про-
филактическую работу с молодежью в учебных заведениях 
и трудовых коллективах, чтобы не допустить в столице 
образования экстремистских образований. И если учесть, 
что в Москве проживают представите-
ли около 160 национальностей, то 
можно заметить, что за последние годы 
в городе не зафиксировано создания 
новых таких объединений. Это может 
говорить только об одном — столич-
ные полицейские Центра по противо-
действию экстремизму проводят пре-
красную профилактическую работу. 
И не только ее. Недавно стало известно, 
что правоохранители задержали 
35-летнего жителя Рязани, который 
в социальных сетях разместил коммен-
тарии, оскорбляющие память участни-
ка специальной военной операции, на-
гражденного орденом Мужества. Вино-
вного поймали и сразу же возбудили 
против него уголовное дело по статье «Реабилитация на-
цизма», по которой предусмотрено наказание — штраф до 
трех миллионов рублей или лишение свободы до трех лет.
Хочется отметить, что в настоящее время сотрудники 
Управления по борьбе с экстремизмом в тесной связке ра-
ботают с сотрудниками ФСБ. Ведь на территории пригра-
ничных областей украинские националисты пытаются 
завербовать людей, действующих в интересах ВСУ. Напри-
мер, в последнее время чаще задерживают экстремистов 
в Республике Крым, так как киевский режим хочет вернуть 
регион под свой контроль. И старается делать это через ре-
лигиозные организации. Надо подчеркнуть, что в боль-
шинстве случаев сотрудникам правоохранительных орга-
нов удается задержать виновных на стадии приготовления 
преступления. 

Сегодня исполняется 15 лет со дня образования 
в МВД Центра «Э». Председатель Совета ветеранов 
отдела полиции Замоскворечья Владимир Нама-
нюк рассказал «ВМ» о работе подразделения.

ВЛАДИМИР 
НАМАНЮК
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА ВЕТЕРА
НОВ ОТДЕЛА 
ПОЛИЦИИ 
ПО РАЙОНУ 
ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

Ежедневный деловой выпуск

актуальное интервью

Руководитель Департамента труда 
и соцзащиты населения Москвы 
Евгений Стружак: Ориентируемся 
на запросы людей  ➔ СТР. 3

события и комментарии

Выставка тканей открылась 
в Экспоцентре. Посетители чаще 
задерживаются возле стендов 
с отечественной продукцией  ➔ СТР. 5

надо понимать

Восстание против гегемонии 
Америки. Что означает объявленное 
с будущего года расширение числа 
государств — членов БРИКС  ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Около 100 тысяч чело-
век получают социаль-
ную помощь на дому 
по новому стандарту. 
В проекте «Московское 
долголетие» занимают-
ся порядка 500 тысяч 
жителей столицы стар-
шего возраста. 
Создано почти 2 тыся-
чи качественных со-
временных мест в систе-
ме стационарного 
обслужи вания.
Создано 19 миллионов 
электронных медицин-
ских карт.
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Найти работу можно 
и рядом с домом
Масштабные инвестпроекты 
позволят создать в Новой Мо-
скве более 13 тысяч рабочих 
мест. Подробности вчера со-
общил руководитель столич-
ного Департамента развития 
новых территорий Владимир 
Жидкин (на фото). 

Новая Москва привлекательна 
для инвесторов. Владимир Фе-
дорович, готовы ли они вкла-
дывать средства в создание 
рабочих мест?
Новые транспортные связи, 
строительство жилья и соци-
альных объектов — это безус-
ловные приоритеты, без кото-
рых невозможно современное 
развитие города. Эту работу 
ведут и город, и инвесторы. 
Но все-таки главный акцент 
при развитии двух самых мо-
лодых округов делается как 
раз на создание рабочих мест. 
Есть механизмы, которые по-
зволяют стимулировать ин-
весторов к тому, чтобы орга-
низовать новые места при-
ложения труда. Благодаря 
их разнообразию все больше 
жителей присоединенных 
территорий остаются на ме-
стах, находят работу рядом 
с домом. В городе в то же вре-
мя сокращается маятниковая 
миграция.
Каких проектов больше?
Есть небольшие проекты: ма-
газины, кафе, фитнес-залы, 
салоны красоты, которые по-
являются на первых этажах 
новостроек. Есть и крупные 
предприятия. В ближайшие 
годы в Троицком и Новомо-
сковском административных 
округах реализуют несколько 
масштабных инвестицион-
ных проектов. Среди них 
строительство логистическо-
го центра электронной ком-
мерции в поселении Красно-
пахорское, пищевого класте-
ра в поселении Щаповское, 
завода по выпуску технологи-
ческого оборудования в посе-
лении Вороновское, промыш-
ленного технопарка в поселе-
нии Марушкинское и инду-
стриального кластера около 
железнодорожной станции 
Бекасово-Сортировочное. 
В планах — строительство 
второй очереди технопарка 
«ТехноСпарк», где появится 
больше 500 рабочих мест.

Еще 11 лет назад было опреде-
лено 12 точек роста в Новой 
Москве. Владимир Федорович, 
за последние годы их число 
изменилось? 
Стратегия не меняется. Все 
12 точек роста остаются. Одни 
реализуются по плану, другие 
же разрастаются опережаю-
щими темпами, некоторые — 
только стартуют. У каждой 
точки роста есть главные со-
ставляющие: хорошая транс-
портная доступность, удоб-
ные подъезды, возможность 
строить современные произ-
водства. Среди ярких проек-
тов можно выделить парк 
«Прокшино», где создается 
горнолыжный комплекс. 
Только там будет создано 
шесть тысяч рабочих мест. 
И, безусловно, Коммунарка, 
где за последние годы создан 
медицинский кластер. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин в поне-
дельник вечером вручил 
москвичам государствен-
ные награды России и Мо-
сквы, а также городские 
премии 2023 года в обла-
сти литературы и искус-
ства. В частности, за за-
слуги в области здравоох-
ранения медалью Луки 
Крымского награжден за-
ведующий отделением 
Городской клинической 
больницы имени Юдина 
Игорь Дядьков.

кстати

В Городской клинической 
больнице № 15 имени Фила-
това большой праздник — 
здесь открылся новый флаг-
манский центр, в котором со-
брана команда лучших специ-
алистов. Старт работе нового 
корпуса дал Сергей Собянин. 
Он осмотрел итоги строитель-
ства здания и оценил его вы-
сокую технологичность. 
— В новом флагмане развер-
нуто девять операционных, 
в том числе уникальная ги-
бридная, приемное отделение 
с зоной триаж, диагностиче-
ские блоки и палатно-диагно-
стическое отделение, эндо-
скопическое отделение, блок 
для лабораторных исследова-
ний. Еще здесь будет работать 
Региональный сосудистый 
центр, — рассказал он. 
В новом центре экстренной 
помощи за сутки могут при-
нимать до 200 пациентов.
— Здание оснастили совре-
менным оборудованием, сде-
лали специальные комфорт-
ные помещения для родных 
и близких пациентов, на тер-
ритории действует вертолет-
ная площадка, а для переме-
щения людей из санитарного 
транспорта — отапливаемый 
тамбур, — добавил мэр.

Также Сергей Собянин рас-
сказал, что во флагманском 
центре внедрены принципы 
«цифрового госпиталя» — ме-
дицинская документация ве-
дется в электронном виде. Это 
обеспечивает совместный 
круглосуточный онлайн-до-
ступ специалистов к меди-
цинским данным, в частно-
сти, через мобильные устрой-
ства — планшеты врачей 
и медсестер.
Флагман уже принял первых 
пациентов, которые на себе 
проверили современный уро-
вень медицинской помощи. 
Руководитель центра Осман 
Османов объяснил, что паци-
ентов доставляют в учрежде-

ние на вертолете или в ма-
шине скорой помощи. Затем 
человека транспортируют 
в приемное отделение и, в за-
висимости от тяжести его со-
стояния, распределяют по 
красному, желтому или зеле-
ному потокам. 
— Помощь оказывается по 
принципу «врач к пациенту», 
то есть больному не нужно ни-
куда ходить, все исследования 
сделают в палате, — уточнил 
Осман Османов. 
Впечатлениями от нового 
флагманского центра подели-
лась старшая медицинская 
сестра Юлия Лукьянова. 
— Нравится абсолютно все! 
Расположение, помещения, 

которые кардинально отлича-
ются от старого формата, — 
сказала она. 
Важным плюсом, по мнению 
Юлии Лукьяновой, стало вне-
дрение цифровых техноло-
гий, активное использование 
планшетов. 
— Все это значительно облег-
чит нам работу и позволит 
больше времени уделять об-
щению с пациентами, оказа-
нию им помощи, — отметила 
старшая медицинская сестра 
центра. — Так, например, 
у наших медицинских сестер 
в планшетах видны все назна-
чения врача, а бумажные 
истории болезни вообще уш-
ли в прошлое.

В общей сложности сегодня 
пациентов принимают три 
флагманских центра. Еще 
в трех ведутся активные стро-
ительные работы. Больницы 
для размещения флагманов 
выбраны так, чтобы макси-
мально сократить время под-
воза экстренных пациентов 
из любого района Москвы.
— Параллельно реконструи-
руем 12 существующих при-
емных отделений городских 
больниц. В результате они то-
же смогут перейти на новый 
стандарт экстренной помо-
щи, — сообщил Сергей Со-
бянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Поднимаем 
медицину на новый уровень
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин открыл 
третий флагман-
ский центр 
на базе Город-
ской клиниче-
ской больницы 
№ 15 имени Фи-
латова. Он будет 
работать по но-
вому стандарту 
экстренной мед-
помощи. 

день мэра

Вчера 12:47 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с врачами больницы № 15 имени Филатова (на первом плане слева направо) Василием Алексеенко, 
Натальей Николаевой, Иракли Китиашвили, Валерием Вечорко и Оксаной Шапсиговой и другими сотрудниками на открытии флагманского центра

Началась итоговая проверка 
построенной поликлиники 
Вчера Мосгосстройнадзор 
начал итоговую проверку 
детско-взрослой поликлини-
ки в районе Бирюлево Вос-
точное. 

Строительно-монтажные ра-
боты в поликлинике заверши-
лись. Здание почти готово. 
— Мы вышли на итоговую 
проверку. Если по ее результа-
там будут отсутствовать заме-
чания, объект получит заклю-
чение о соответствии. В по-
следующем, как только пода-
дут документы на выдачу 
разрешения на ввод, мы это 
разрешение оформим, — рас-
сказал председатель Комите-
та государственного строи-
тельного надзора Москвы 
Игорь Войстратенко. 
Детско-взрослая поликлини-
ка, расположенная вблизи ЖК 
«Царицыно», за смену может 

принять 320 пациентов. Она 
уже оснащена всем необходи-
мым медицинским оборудо-
ванием. Мосгосстройнадзор 
проверяет готовность всех 
инженерных систем, качество 
отделочных работ, благоу-
стройства, готовность всего 
объекта к вводу в эксплу-
атацию. 
— С момента начала строи-
тельства в мае 2022 года на 
объекте прошли шесть прове-
рок. Мы приглашали специа-
листов нашего подведом-
ственного Центра экспертиз, 
исследований и испытаний 
в строительстве. Они провели 
около 30 исследований, и все 
показали достаточно хоро-
шие результаты. Работы вы-
полнены качественно, — от-
метил Игорь Войстратенко. 
Поликлиника будет полно-
стью соответствовать новому 

московскому стандарту. Фа-
сады здания выполнены по 
единому дизайн-коду. Входы 
для пациентов-детей и взрос-
лых разделены. Наиболее вос-
требованные кабинеты рас-
положены на нижних этажах, 
административные — на 
верхних. 
Игорь Войстратенко отметил, 
что Южный округ — рекор-
дсмен по вводу недвижимо-
сти, в том числе социальных 
объектов. С начала года здесь 
ввели в эксплуатацию 14 объ-
ектов здравоохранения, семь 
из которых — поликлиники. 
Еще две поликлиники — дет-
ская на Лебедянской улице 
(на 320 посещений) и детско-
взрослая на Автозаводской 
(на 750 посещений) готовятся 
к вводу. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Спортивная и детская 
площадки пришлись ко двору

В столице продолжается 
благоустройство территорий. 
Вчера «ВМ» отправилась 
на одну из спортивных пло-
щадок в районе Орехово-Бо-
рисово Южное, которая от-
крылась совсем недавно, 
вместе с муниципальным де-
путатом Максимом Демчен-
ковым. 

В этом году Орехово-Борисо-
во Южное значительно преоб-
разилось — здесь появилось 
множество новых обществен-
ных пространств. В первую 
очередь это досуговые зоны — 
детские площадки, зоны для 
тихого отдыха во дворах и, ко-
нечно же, спортивные объек-
ты. По словам муниципально-
го депутата района Максима 
Демченкова, важно не просто 
сделать занятия спортом до-
ступными каждому, но и осна-

стить каждую площадку без-
опасным оборудованием. 
Именно для того чтобы про-
следить за этим, депутат регу-
лярно контролирует ход бла-
гоустройства.
— Всегда есть человеческий 
фактор, поэтому лучше все 
проконтролировать, потому 
что потом здесь будут зани-
маться люди. Тренировки 
должны быть не только ком-
фортными, но и безопасны-
ми. Все тренажеры тщательно 
осматриваются, а в случае по-
ломки незамедлительно ре-
монтируются сотрудниками 
нашего «Жилищника», — 
уточнил Демченков.
Новая спортивная площадка 
на Домодедовской улице при-
шлась как раз кстати — мно-
гие дети после уроков теперь 
проводят там время с пользой 
для здоровья. То поотжимают-

ся, то просто побегают, то под-
тянутся на турнике. А вечером 
сюда приходят взрослые жи-
тели района.
— И никакой спортзал не ну-
жен, — говорит местный жи-
тель Александр Остапчук. — 
Здесь есть все что нужно для 
силовых тренировок. Пока 
тепло — однозначно буду при-
ходить на эту площадку.
Рядом расположена новая дет-
ская площадка. Ранее местные 
жители жаловались на нехват-
ку досуговых зон для детей 
в районе, и в этом году ситуа-
цию исправили. Старые пло-
щадки отремонтировали, 
а также разместили новые — 
с красочными многофункцио-
нальными игровыми комплек-
сами, удобным покрытием 
и безопасным заграждением.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

4 сентября 11:00 Заместитель директора ГБУ «Жилищник района Орехово-Борисово Южное» 
Михаил Зудин (слева) и муниципальный депутат Максим Демченков на новой спортплощадке 

Вчера 14:19 Представитель генерального подрядчика Марина Волыкина показывает 
установленный в новой поликлинике маммограф 

Столичный центр протестирует 
зарубежные технологии

Количество фонарей 
увеличилось вдвое 

Москва будет проводить ис-
пытания медицинских серви-
сов искусственного интеллек-
та стран Евразийского эконо-
мического союза (ЕАЭС). 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Испытаниями технологий за-
ймется Центр диагностики 
и телемедицины Департамен-
та здравоохранения города.
— Москва сделала большой 
шаг вперед в области цифро-
вых технологий и является од-
ним из мировых лидеров по 
внедрению сервисов искус-
ственного интеллекта в здра-
воохранении. Теперь наш го-
род может проводить тестиро-
вание этих систем для всего 
Евразийского экономическо-

го союза, — рассказала заме-
ститель мэра столицы.
Анастасия Ракова пояснила, 
что разработчики из разных 
стран могут получить разре-
шение на использование сво-
их инновационных решений 
в России, Армении, Белорус-
сии, Казахстане и Киргизии.
— Внедрение таких техноло-
гий в ежедневную практику 
сделает медицинскую по-
мощь более качественной 
и доступной для многих лю-
дей, не только в Москве и Рос-
сии, но и в других странах, — 
подчеркнула она.
Добавим, что за четыре года 
в столичном Центре диагно-
стики и телемедицины обра-
ботано более 10,5 миллиона 
исследований.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Около 6,5 тысячи энергоэф-
фективных светильников 
установили на фонари в Мо-
скве с начала этого года. 
Вчера об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам жилищно-комму-
нального хозяйства и благо-
устройства Петр Бирюков. 

В столице продолжается пла-
новая работа по замене натри-
евых и галогеновых ламп 
в опорах освещения на свето-
диодные светильники. По сло-
вам Петра Бирюкова, такие 
светильники служат дольше 
и позволяют экономить до 
30 процентов электроэнергии. 
— В этом году в рамках со-
ответствующей программы 
поменяли около 6,5 тысячи 
светильников, — сказал Би-
рюков.

Лампы меняют по мере того, 
как старые выходят из строя 
или когда кончается срок их 
эксплуатации. 
— Качественное освещение — 
одно из необходимых условий 
комфортной городской среды. 
С 2011 года число осветитель-
ных приборов в Москве уве-
личилось почти в два раза, 
при этом энергопотребление 
осталось на прежнем уровне, 
в том числе благодаря перехо-
ду на светодиодные светиль-
ники, — подчеркнул Петр Би-
рюков. 
В комплексе городского хо-
зяйства сообщили, что за вре-
мя реализации программы 
с 2015 года в столице устано-
вили более 200 тысяч светоди-
одных светильников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня в Новой Москве 
более 280 тысяч рабо-
чих мест, и их количество 
растет. Так, в этом году 
запланирован ввод вто-
рой очереди роботизи-
рованного завода строи-
тельной компании. Здесь 
будут выпускать крупно-
габаритные жилые моду-
ли для создания готовых 
квартир в многоэтажках. 
На предприятии смогут 
работать 2,5 тысячи че-
ловек. Всего в ТиНАО бо-
лее 190 крупных, сред-
них и малых промпред-
приятий.
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которые работают со случаем, — это тоже очень 
важно. Можно привести в пример решение 
сложной ситуации семьи 35-летней женщины. 
Ее муж умер, она перестала заботиться о детях. 
Никаких жизненных перспектив женщина не 
видела. Куратор и психолог семейного центра 
были рядом, поддерживали на всех этапах. 
Женщина получила профессию мастера мани-
кюра, нашла работу. Сегодня у детей снова за-
ботливая и любящая мама. Что помогло этой 
семье пережить сложный период? Профессио-
нальный подход, при котором специалист — 
это одновременно психолог, друг и наставник.

Важным направлением нашей работы с семьей 
является дальнейшее развитие медиации, бла-
годаря которой специалисты помогают семье 
преодолеть разногласия, максимально не трав-
мируя ребенка. Медиатор в социальной сфере 
есть в каждом семейном центре. Эти и другие 
вопросы мы обсудили с экспертами на Дне за-
боты о детях, который прошел на МУФе. 
В один из дней обсуждались вопросы ухода и за-
боты за людьми, которые в этом больше всего 
нуждаются. Это люди, которым сотрудники соц-
защиты помогают дома, в геронтологических 
центрах, социальных домах. Какие изменения 
произошли за последние годы в этом направле-
нии поддержки? 
Тема изменений стала центральной на Дне 
проф заботы, который прошел в рамках Мосур-
банфорума. Вместе со специалистами систем 

Евгений Петрович, в столице проходит Москов-
ский урбанистический форум. В Гостином Дворе 
широко представлен Соцкомплекс столицы, в том 
числе проекты Департамента труда и соцзащиты 
населения. Расскажите, что интересного могут 
увидеть посетители? 
Социальная сфера столицы — одна из самых ин-
новационных в мире, и убедиться в этом можно 
на Московском урбанистическом форуме, кото-
рый проходит до 10 сентября. Благодаря таким 
площадкам можно ненадолго остановиться 
и дать оценку тому, что было сделано в послед-
ние годы. Это позволяет не только горожанам 
увидеть масштаб и значение городских преоб-
разований, но и специалистам понять общую 
картину происходящего, оценить синергию 
всех департаментов Соцкомплекса и эффектив-
ность реализуемых программ и проектов.
Если говорить о конкретике, то Гостиный Двор 
более чем на месяц стал большой практической 
и интерактивной площадкой, где можно послу-
шать экспертов в разных областях, от медици-
ны до психологии, встретиться с интересными 
людьми, среди которых писатели, актеры, звез-
ды шоу-бизнеса, посетить мастер-классы и им-
мерсивное шоу с полным погружением в жизнь 
пожилого человека «Деменция. Есть ли зав-
тра?!». Генератор долголетия поможет начать 
свой путь к долгой жизни через AR-технологии. 
Можно посетить капсулу профессий, изучить 
метанавыки человека будущего и воспользо-
ваться симулятором старости. Интересно будет 
даже самым маленьким — для них построили 
свой город детства.
По данным Департамента здравоохранения, про-
должительность жизни в Москве сегодня состав-
ляет более 78 лет. И это в том числе заслуга ва-
шего департамента, который реализует экоси-
стему «Московское долголетие». Как развивает-
ся проект и какие у него перспективы? 
В нашем городе проживают более трех миллио-
нов людей серебряного возраста. Москва давно 
имеет неформальный статус столицы долголе-
тия. Нам важно, чтобы жизнь москвичей была 
не только долгой, но и качественной, активной, 
наполненной яркими событиями. Именно 
в этом полноценно помогает проект «Москов-
ское долголетие», инициатором которого был 
Сергей Семенович Собянин. Он каждодневно 
поддерживает этот проект. За пять лет к «Мо-
сковскому долголетию» присоединилось боль-
ше полумиллиона горожан старшего возраста. 
Одна из главных наших целей сегодня — повы-
сить вовлеченность горожан в экосистему дол-
голетия Москвы. Мы развиваем центры москов-
ского долголетия, открыто более пяти тысяч 
клубов. Люди старшего возраста самостоятель-
но создают клубы по интересам — это огромные 
возможности для самореализации, общения 
и ощущения востребованности. Участники вы-
бирают самые разные тематики для своих клу-
бов: нейрографика, йога, дизайн, создание кон-
тента для социальных сетей, правильное пита-
ние, зумба, развитие навыков коммуникации. 
Много классических мужских клубов, есть свои 
спортивные команды. Сейчас в столице откры-
то 96 центров, а к концу этого года их количе-
ство превысит 120. Хочется вспомнить назва-
ние книги Евгения Яхнина «Мне 95. Пора поду-
мать о будущем». Именно такой мы видим со-
временную столицу долголетия.
Наше самое большое достижение — это люди, 
наши участники. И особенно значимо, если 
проект помог изменить их жизнь в лучшую сто-
рону. Таких примеров очень много. Недавно на 
форуме в Гостином Дворе активисты «Москов-
ского долголетия» сыграли свадьбу. Одна из 
участниц в проекте буквально начала жизнь за-
ново. Когда до прихода в проект у нее погиб 
муж, она думала, что жизнь кончилась. Но по-
том прошла отбор в коллектив ВИА «Москов-
ское долголетие», начала заниматься творче-
ством, собой. Не замкнулась, продолжила раз-
виваться благодаря проекту. На одном из кон-
цертов ее увидел будущий супруг. Вот так 
«Московское долголетие» объединяет людей 
и меняет судьбы.
В рамках урбанфорума проходят профессиональ-
ные дни, когда специалисты могут обменяться 
опытом реализации лучших социальных практик. 
Один из них был полностью посвящен заботе 
о детях. Как меняются подходы к оказанию по-
мощи семьям? О каких результатах этих измене-
ний можно говорить уже сейчас?
Профессиональные дни невероятно важны как 
для экспертов, так и для сотрудников системы 
социальной защиты. Специалисты, которые 
ежедневно помогают людям, поддерживая их 
в сложный момент, хорошо знают свое направ-
ление работы. Но не всегда у них есть возмож-
ность увидеть всю картину по отрасли или по 
городским комплексам целиком. За время про-
ведения форума десятки, сотни, а то и тысячи 
людей могут оценить, что сделано и что пред-
стоит сделать в будущем. 
Если говорить о наиболее важных изменениях 
в работе с семьями с детьми, то это переход к про-
активному оказанию помощи и максимальной 
нацеленности на сохранение семьи. На мой 
взгляд, главное в том, чтобы специалисты всегда 
помнили — ребенок важнее регламента, и иначе 
быть не может. Учитывать интересы конкретно-
го ребенка, глубокий подход и поиск достовер-
ной информации о ситуации, уважение при об-
щении с семьей, человеколюбие — эти базовые 
профессиональные ценности помогают принять 
оптимальное решение в сложной ситуации и до-
стичь максимального результата. 
За последние полтора года проведена достаточ-
но серьезная работа в отношении детей, кото-
рые в силу разных причин оказались на улице. 
Если раньше такого ребенка увозили в больни-
цу, то сейчас это происходит только по меди-
цинским показаниям. У нас есть куратор, есть 
междисциплинарные команды, группы людей, 

Пять дней осталось до завершения работы площадок Московского урбанфорума. У горожан есть еще немного времени, чтобы своими глазами увидеть главные 
достижения социальной сферы. Этому направлению посвящена площадка форума в Гостином Дворе. О том, что интересного можно там увидеть и как развивается 

социальная помощь в столице, «ВМ» рассказал министр правительства Москвы, руководитель Департамента труда и социальной защиты населения Евгений Стружак. 

Министр правительства Москвы, руководитель Департамента труда и социальной защиты населения Евгений Стружак в своем рабочем кабинете

Руководитель Департамента труда и социальной защиты населенияМосквы
Евгений Стружак: Развиваем программы и сервисы поддержки с учетом запросов горожан

Всегда придем на помощь

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
Специальный корреспон-
дент «Вечерней Москвы»

Евгений Петрович Стружак родился 
9 июня 1977 года в поселке Пионерский 
Советского района Ханты-Мансийского 
автономного округа Тюменской области. 
Окончил Тюменский государственный 
университет по специальности «юриспру-
денция», в 2003 году — аспирантуру.
Ранее работал на разных должностях 
в правительстве Тюменской области. 
С 2013 года начал трудовую деятельность 
в правительстве Москвы. 
Ранее был заместителем руководителя 
Аппарата мэра и правительства Москвы, 
а также руководителем Департамента 
территориальных органов исполнитель-
ной власти города Москвы. 
22 октября 2019 года назначен министром 
правительства Москвы, руководителем 
столичного Департамента труда и соци-
альной защиты населения. 
Евгений Петрович имеет ученую степень 
кандидата юридических наук.

ДОСЬЕ

ваться и успешно справляться с любыми вызо-
вами — будь то пандемия или уход иностранных 
компаний. Столица — один из самых благопо-
лучных городов с точки зрения безработицы. 
Сейчас ее уровень составляет 0,33 процента, это 
самый низкий показатель за последние 10 лет. 
Рынок труда Москвы остается рынком кандида-
та. Сейчас в столице на одного человека прихо-
дится свыше 18 предложений о работе.
В агрегированной базе службы занятости горо-
жанам доступно более 450 тысяч предложений 
от работодателей из всех отраслей рынка. Наи-
более высокий спрос на персонал отмечается 
в промышленной отрасли. При поддержке 
службы занятости лучшие предприятия Мо-
сквы ведут подбор сотрудников — начинающих 
и опытных специалистов. Также высокий спрос 
на персонал отмечается в ИТ, сфере услуг, тор-
говле и транспортно-логистической отрасли.
С клиентоориентированными сервисами служ-
бы занятости можно познакомиться и на Мо-
сковском урбанфоруме. На площадке в Гости-
ном Дворе представлена уникальная интерак-
тивная экспозиция «Офис будущего». Здесь 
можно узнать о самых актуальных трендах 
рынка труда, профессиях, которые останутся 
востребованными в ближайшие десятилетия.
В зоне раскрытия талантов посетители могут 
оценить свои карьерные склонности, опреде-
лить уровень метанавыков, важных в любой 
работе, — это критическое мышление, эмоцио-
нальный интеллект, коммуникативность, креа-
тивность, адаптивность, цифровая и функцио-
нальная грамотность. Проанализировать ре-
зультаты оценки, разработать индивидуаль-
ный карьерный сценарий и наметить вектор 
профессионального развития гости Москов-
ского урбанистического форума могут вместе 
с карьерными консультантами и экспертами. 
Нередко москвичи приходят в Гостиный Двор 
в выходной день целыми семьями, вместе 
с детьми. Пока ребята играют в нетворкинг-зо-
не, мамы консультируются с карьерными экс-
пертами и получают рекомендации по постро-
ению профессионального пути. Также среди 
частых посетителей — молодые специалисты, 
которые приходят за поддержкой на первых 
этапах построения карьеры.
За последние годы появилось много межведом-
ственных проектов. Один из них — социальная 
помощь в больницах. Что это за проект и как 
он помогает пациентам? 
Первые межведомственные инициативы были 
реализованы в период пандемии. Этот опыт по-
казал, что такая синергия здравоохранения 
и социальной защиты дает возможность не про-
сто помогать людям, а делать это проактивно 
и сопровождать человека, пока наша помощь 
будет необходима. Так, если раньше всеми про-
блемами пациентов в больницах занимались 
врачи, то теперь адресную поддержку там ока-
зывают сотрудники соцзащиты — социальные 
координаторы. Они взяли на себя важные не-
медицинские вопросы, продумывают каждому 
индивидуальный маршрут помощи. Вопросы 
межведомственного взаимодействия мы обсу-
дили в День заботы на МУФе и пришли к едино-
душному мнению о важности и необходимости 
такой работы, позволяющей в полной мере ре-
ализовать принцип проактивности и адресно-
сти. Ведь соцкоординатор приходит к человеку, 
когда тот особенно нуждается в помощи. 
В прошлом году мы расширили психологиче-
скую помощь в больницах и запустили новый 
проект по психологической поддержке онкопа-
циентов. В этом году проект вышел из пилота, 
расширил функции и превратился в целую от-
дельную службу — Московскую службу онко-
психологов. Наши эксперты помогают принять 
диагноз и победить страх, готовят ко всем эта-
пам лечения, объясняют родственникам, как 
помочь и как не навредить родному человеку. 
Самой главной нашей задачей всегда была, 
есть и будет — ориентированность на людей. 
Важно чтобы доброта, внимание, терпимость, 
забота, вежливость были для специалистов 
не просто словами, а основополагающими 
принципами работы.

циальных домах и геронтологических центрах. 
Мы создаем геронтопсихиатрические корпуса 
в социальных домах, а также отдельные герон-
топсихиатрические центры для людей с воз-
растными когнитивными нарушениями, таки-
ми как деменция. На форуме в Гостином Дворе 
есть макет современного геронтологического 
центра. Он размещен неподалеку от нашего им-
мерсионного шоу «Деменция. Есть ли завтра?», 
которое пользуется огромной популярностью. 
Уже почти три тысячи человек посмотрели 
спектакль о деменции и узнали чуть больше как 
о самом этом состоянии, так и о той помощи, 
которую предоставляет город. Нужно видеть 
эмоции зрителей, чтобы понять, насколько 
успешен формат интерактивного спектакля 
для развития эмпатии к людям с ментальными 
нарушениями. Порой необъяснимое поведе-
ние перестает быть пугающим, когда ты пони-
маешь причину изменений в человеке.
У нас уже открыты два общежития и восемь тре-
нировочных квартир Центра сопровождаемого 
проживания «Гурьевский», 17 квартир для про-
ектов сопровождаемого проживания город пе-
редал профильным НКО. «Гурьевский» — это 
уникальное учреждение нового типа. Здесь мо-
лодых людей с ментальными особенностями 
готовят к самостоятельной жизни или к жизни 
с минимальным сопровождением. Только за 
первый год 13 студентов уже вышли в самосто-
ятельную жизнь. 
Правильный и профессиональный уход спосо-
бен значительно улучшить качество жизни по-
жилого, маломобильного или немобильного 
человека. В этом году мы открыли уникальный 
симуляционный центр. Его основная задача — 
обучение квалифицированному уходу не толь-
ко сотрудников системы соцзащиты, но и мо-
сквичей, которые заботятся о тяжелобольных 
родственниках. Здесь каждый слушатель про-
ходит только те тренинги и программы, кото-
рые необходимы именно ему. Это позволяет 
сделать обучение более индивидуальным 
и персонализированным.
На форуме гости могут также увидеть «Офис бу-
дущего». Что он из себя представляет? К слову, 
в Москве самая низкая безработица за 10 лет. 
Как этого удалось добиться и как город помогает 
людям в поиске работы?
Москва — мегаполис с одним из крупнейших 
рынков труда в мире, который насчитывает 
7,3 миллиона человек. Он показывает высокую 
устойчивость, способность быстро адаптиро-

надомного и стационарного соцобслуживания 
обсудили масштабные и значимые изменения. 
Мы подвели итоги реформы системы надомно-
го обслуживания за последние три года и пого-
ворили о новых задачах. Теперь стало гораздо 
удобнее обращаться за соцобслуживанием, это 
можно сделать в центрах госуслуг «Мои доку-
менты» или на портале mos.ru. Определение 
индивидуальной потребности в соцобслужива-
нии стало объективным — вместо выхода ко-
миссии социальный инспектор проводит функ-
циональную диагностику. При составлении 
адресной программы помощи используется 
уникальный алгоритм: человеку назначается 
только та услуга, которую он не может сделать 
сам. Теперь каждый нуждающийся горожанин 
имеет индивидуальный набор услуг, которые 
оказываются по новым стандартам, а использо-
вание дистанционных сервисов позволило нам 
надомное обслуживание из службы доставки 
сделать службой заботы.
Перед нами еще много задач, требующих реше-
ния, в том числе подбор уникальных алгорит-
мов и инструментов, позволяющих точно и сво-
евременно приходить к нуждающемуся мо-
сквичу на помощь. Немаловажно оказывать 
помощь и семьям, которые берут на себя обя-
занность заботиться о своих родных. Мы помо-
гаем научиться правильной заботе о маломо-
бильных близких в проекте «Школа родствен-
ного ухода». Эта тема также обсуждалась в Го-
стином Дворе на первой конференции по 
родственному уходу. Важно, что дальнейшее 
развитие программ и сервисов поддержки про-
исходит с учетом запросов горожан.
Главный ключ к успеху в работе — понимание 
проблем и потребностей тех, кто нуждается 
в заботе. Чтобы лучше понять, почувствовать 
состояние пожилого человека, можно испытать 
симулятор старости, он представлен на Мосур-
банфоруме. Спецкостюм с VR-очками и утяже-
лителями даст понимание, как ощущает себя 
пожилой человек. Погрузившись в этот «мир», 
понимаешь, что эмпатия — фундамент профес-
сионального ухода, заботы и поддержки. Симу-
лятор старости стал полезным и детям, помогая 
в воспитании уважения и внимания к старшему 
поколению, формируя принцип преемственно-
сти в помощи и заботе о членах семьи. Уже сей-
час симулятор испытали более трех тысяч го-
стей Московского урбанистического форума.
Изменения затронули саму суть стационарных 
учреждений. Мы удвоили профили ухода в со-

Главный ключ 
к успеху — 
понимание 
потребностей 
тех, кому нужна 
забота 
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Россия демонстрирует 
авторитет на мировой арене

По словам главы МО РФ, укра-
инское руководство хочет 
продемонстрировать запад-
ным кураторам хоть какой-то 
успех наступательных дей-
ствий с целью дальнейшего 
получения военно-экономи-
ческой помощи, что только за-
тягивает конфликт.
— С начала так называемого 
наступления потери против-
ника превысили 66 тысяч че-
ловек и 7,6 тысячи единиц во-
оружения, — сообщил Сергей 
Шойгу. — Пытаясь скрыть 
провал наступления, украин-
ские боевики атакуют граж-
данские объекты и выдают 
эти теракты за военные побе-
ды. Однако грамотные дей-
ствия российских боевых рас-
четов позволили сбить за про-
шедший месяц 159 реактив-
ных снарядов HIMARS, свыше 
тысячи вражеских БПЛА 
и 13 крылатых ракет. 
Также, по словам Шойгу, на Ку-
пянском и Кременском на-
правлениях фронта благодаря 
отважным и решительным 
действиям российских войск 
удалось освободить населен-
ный пункт Новоселовское, 
а также значительно улучшить 
позицию по переднему краю. 
— В ходе наступления хра-
брость и мужество проявили 
военнослужащие 1-го, 12-го 
и 26-го танковых полков. Но 

наиболее напряженная обста-
новка сложилась на Запорож-
ском направлении. Против-
ник ввел в бой бригады из стра-
тегического резерва, личный 
состав которых прошел подго-
товку под руководством запад-
ных инструкторов, — отметил 
глава Министерства обороны 
РФ. — Украинским подразде-
лениям был нанесен значи-
тельный ущерб в результате 
самоотверженных действий 
российских военнослужащих 
810-й бригады и 177-го полка 
морской пехоты, 56-го десант-
но-штурмового и 71-го мото-
стрелкового полков и подраз-
делений 76-й десантно-штур-
мовой дивизии. 

Помимо этого, Сергей Шойгу 
добавил, что российские во-
оруженные силы высокоточ-
ными ударами продолжают 
уничтожать военную инфра-
структуру Украины.
— Только за прошедший месяц 
поражены 34 командных пун-
кта ВСУ оперативно-такти-
ческого звена управления, — 
рассказал Шойгу. — Кроме 
того, с начала спецоперации 
совершено восемь тысяч само-
лето-вылетов, перевезено поч-
ти 376 тысяч военнослужа-
щих, свыше 2,7 тысячи единиц 
военной техники и 132 тысяч 
тонн грузов.
Министр обороны РФ также 
напомнил, что на прошедшей 

в августе XI Московской кон-
ференции по международ-
ной безопасности собрались 
800 делегатов из 76 стран 
и шести международных орга-
низаций, в том числе 26 мини-
стров обороны, а также 16 за-
местителей министров оборо-
ны и начальников генераль-
ных штабов.
— Главы иностранных обо-
ронных ведомств выразили 
поддержку внешнеполитиче-
скому курсу России на укре-
пление многополярности, го-
товность к дальнейшему раз-
витию конструктивного вза-
имодействия с нашей страной 
в оборонной сфере, — заявил 
Шойгу. — Конференция под-

твердила высокий авторитет 
России на международной 
арене, продемонстрировала 
провал усилий коллективного 
Запада по ее изоляции.
Также глава Министерства 
обороны России отметил, 
что по итогам прошедшего 
в августе Международного 
воен но-технического фору-
ма «АРМИЯ-2023», в котором 
приняли участие 1,5 тысячи 
предприятий и организаций, 
включая 83 иностранные 
компании, было заключено 
20 государственных контрак-
тов на общую сумму свыше 
400 миллиардов рублей. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Киев несет ко-
лоссальные по-
тери, пытаясь 
вести контрна-
ступление, 
но ни на одном 
направлении его 
цели не достиг-
нуты. Об этом 
заявил министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу.

спецоперация

14 августа 2023 года. Министр обороны России Сергей Шойгу во время посещения Международного военно-технического форума «АРМИЯ-2023», прошедшего 
в конгрессно-выставочном центре «Патриот»

Пенсионерка готовит бульоны
для раненых бойцов

Польский энтузиаст сохраняет 
могилы советских воинов

Пенсионерка Светлана Сил-
кина из района Раменки часто 
приезжает в военные госпи-
тали. Она навещает бойцов, 
приносит необходимые вещи
и морально поддерживает их.

Светлана Силкина начала за-
ниматься добровольчеством 
этим летом. В конце июня 
к ней обратились родствен-
ники из Республики Алтай — 
ее малой родины. У них про-
пал сын, который был ранее 
мобилизован. Парень не вы-
ходил на связь, никто не мог 
предоставить информацию 
о его местонахождении. Близ-
кие просили ее походить по 
церквям, помолиться за про-
павшего бойца. 
Светлана обошла несколько 
храмов, монастырей, обраща-
лась с мольбой о помощи к ли-
кам святых. По словам пенси-
онерки, эмоционально это 
было очень тяжело. 
— На третий день после таких 
походов моя землячка Карина 
Кыпчакова получила нужную 
информацию о нашем бойце. 
Она работает в Москве в Феде-
ральном медико-биологиче-
ском агентстве, — рассказы-
вает Светлана Силкина. — Там 
Карина рассказала о пропав-
шем парне врачам, которые 
часто бывают в командиров-
ках в Луганске. Ей сообщили, 
что в госпитале в ЛНР лежит 
раненый боец, который не 
приходит в сознание. При се-
бе у него нет документов 
и жетона. Врачи дали ему про-
звище — Бурят, из-за внешне-
го сходства с представителя-
ми этого народа. 
Для большей уверенности Ка-
рина Кыпчакова назвала от-
личительные черты разыски-
ваемого — необычный шрам 
под рукой. Врачи ФМБА под-
твердили догадки девушки. 
Затем началась разработка 
плана эвакуации. За помо-
щью Светлана Силкина обра-
тилась в несколько обще-
ственных организаций. С ней 
связался учредитель фонда 
«Своих не бросаем» Сергей 
Забегаев. Чтобы организо-
вать транспортировку бойца, 
пришлось потратить немало 

времени и сил. И 22 июля бой-
ца привезли в госпиталь име-
ни Бурденко. 
— Сейчас он пришел в созна-
ние, тогда же состояние у него 
было очень плохое. Я вошла 
в палату и расплакалась. Но 
в тот момент мне пригрозил 
врач, что, если я продолжу ры-
дать, меня больше не пустят, 
потому что даже тяжелые па-
циенты все чувствуют, — рас-
сказывает Светлана Силкина.
Изначально пенсионерка на-
вещала только этого парня. 
После ей сказали, что в госпи-
тале лежат еще несколько ее 

земляков. Светлана начала 
приходить и к ним, приносить 
сладости, одежду, бульоны. 
— В один момент, когда я при-
шла к ребятам, заметила на 
себе взгляд других пациентов. 
Они смотрели с грустью, пото-
му что их близкие не могут 
прийти, — говорит Светлана.
Теперь она старается уделить 
внимание большему количе-
ству людей. Каждый встретив-
шийся пациент на территории 
госпиталя обязательно полу-
чает от Светланы конфеты 
и искреннюю, добрую улыбку. 
— В госпитале пациентам 
оказывают должное внима-
ние и уход. У них хорошее сба-
лансированное питание, но 
приходить в гости к кому-то 
с пустыми руками нельзя, — 
говорит Светлана. 
В силу своих возможностей 
она старается обеспечить ре-
бят вещами первой необходи-
мости: бельем, носками, фут-
болками, спортивными шта-
нами. 
— Я живу на пенсию, поэтому 
пришлось собирать деньги 
для ребят, — рассказывает 
Светлана. — Почти 50 тысяч 
рублей мне отправили из Рес-
публики Алтай, еще часть 
средств выделили предприни-
матели района Раменки.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Польский моряк Блажий 
Кравчик (на фото) уже не-
сколько лет ухаживает 
за могилами советских сол-
дат и памятниками, располо-
женными в его стране. 
Корреспондент «ВМ» свя-
зался с энтузиастом и узнал 
о его работе.

Блажий, почему вы 
стали ухаживать 
за могилами совет-
ских солдат?
Я занимаюсь этим 
вот уже шесть лет, 
но все началось 
с того, что однаж-
ды обнаружил в моем род-
ном Колобжеге, расположен-
ном на берегу Балтийского 
моря, обветшалую могилу со-
ветского солдата. Она была 
в ужасном состоянии. А я ведь 
смотрел много фильмов о Ве-
ликой Отечественной войне 
и читал много книг о Второй 
мировой, поэтому знаю, что 
именно советские солдаты 
помогли освободить Европу 
от немецко-фашистских за-
хватчиков. Поэтому я решил 
исправить ситуацию и напра-
вился в магазин, где за свои 
собственные деньги купил 
краску и кисточки. Возвра-
тившись на могилу, покрасил 
выцветшую звезду в красный 
цвет и привел в порядок моги-
лу. После этого стал регуляр-
но приходить на кладбище 
и проверять состояние могил. 
Если на какой-то из них об-
лезла краска, красил. Позже 
в свое свободное время я ез-
дил по другим городам Поль-
ши, где во время Второй миро-
вой шли бои и есть могилы со-
ветских солдат. Я побывал на 
кладбищах, рас по  ложенных 
в Варшаве и ее окрестностях, 
где красил в красный цвет 
звезды. Со временем начал 
выезжать в места, располо-
женные еще дальше: Жепин, 
Минск-Мазовецкий, Седльце, 
Тарнув, Быдгощ, Бялобжеги, 
Жирардув. Там тоже осматри-
вал могилы и ухаживал за об-
ветшавшими.
Почему вы это делаете?
Так я хочу выразить свою ис-
креннюю благодарность за 

то, что сделали советские сол-
даты во время Великой Отече-
ственной войны. За то, что 
они освободили Европу от не-
мецко-фашистских захватчи-
ков. Я знаю настоящую исто-
рию, потому что читаю ста-
рые исторические книги, ко-

торые издавались, 
когда существовал 
Варшавский дого-
вор, — военный 
союз стран социа-
листического лаге-
ря. Это были кни-
ги, не испорчен-
ные пропагандой 
США и Евросоюза. 

Я считаю, что только они 
остаются ценным источни-
ком знаний. Кроме того, ча-
сто встречаюсь с пожилыми 
людьми, разговариваю и со-
бираю их воспоминания. Эти 
люди остаются свидетелями 
событий Второй мировой во-
йны, и они помнят, кто реаль-
но освободил Европу, в том 
числе Польшу от нацизма. По-
этому я ухаживаю за могила-
ми советских солдат только 
в знак благодарности и ува-
жения за то, что они сделали 
для сохранения мира.
Почему за памятниками не уха-
живает руководство вашей 
страны?
Польские власти относятся 
несправедливо и неправиль-
но к советским мемориалам, 
разрушая их. Поэтому считаю 
своим долгом сделать для со-
хранения могил советских 
солдат и памятников все воз-
можное, что в моих силах. Это 
только маленькая часть того, 
что я могу сделать для солдат 
со всего Советского Союза, от-
давших свои жизни за поль-
скую свободу. Я делаю все это 
во имя польско-российской 
дружбы.
Вы работаете один или 
с командой?
Один. Я не сотрудничаю ни 
с одной организацией. Мне 
никто не помогает. К тому же 
свою работу я финансирую 
сам: на собственные деньги 
покупаю краски, кисточки 
и другие необходимые мате-
риалы для ухода и косметиче-
ского ремонта.

Не преследуют ли вас польские 
власти?
Польское правительство не 
мешает мне работать на клад-
бищах и ухаживать за памят-
никами солдатам Советской 
армии. Единственные пробле-
мы, которые возникают в по-
следнее время, — это украин-
цы, находящиеся в польском 
регионе. На меня они трижды 
нападали во время ремонта 
могил. Каждый раз в группе 
нападавших было не меньше 
трех человек. Но я никого не 
боюсь, у меня хорошая физи-
ческая подготовка, и я могу 
справиться с ними. 
Как относятся простые жители 
Польши к России?
Россияне, проживающие 
в Польской Республике, отно-
сятся к ней нормально. Никто 
не имеет к русским претензий 
или враждебного настроя. По-
ляки знают, что вы — не наш 
враг. Это пропаганда, транс-
лируемая по телевидению 
и в польской прессе, которая 
хочет изобразить обе страны 
как врагов и угрозу. Такое по-
ложение дел оказывается ре-
зультатом политики польско-
го правительства. Никто из 
нас больше не верит в это и не 
хочет этого! Поляк и русский 
никогда не должны быть вра-
гами друг другу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Уничтожил командный 
пункт противника
Младший сержант Алексей 
Белканов (1) действует 
в составе минометного рас-
чета ВС РФ и поддерживает 
огнем российские войска. 
На одном из заданий про-
тивник в темное время су-
ток предпринял попытку 
наступать на позиции на-
ших военнослужащих. Од-
нако расчет Белканова по-
лучил координаты врага 
и открыл огонь по украин-
ским националистам. Вско-
ре после этого артиллерия 
ВСУ начала обстреливать 
местоположение подраз-
деления младшего сер-
жанта, в результате чего 
командир был ранен. Не-
смотря на это, Алексей Бел-
канов продолжил вести 
огонь по украинским ради-
калам. Затем понесший 
значительные потери враг 
отступил. Но минометный 
расчет ВС РФ сменил пози-
цию и точным выстрелом 
поразил командный пункт 
противника, уничтожив его 
вместе с отступавшей 
штурмовой группой ВСУ. 
Именно благодаря реши-
тельным и самоотвержен-
ным действиям младшего 
сержанта Алексея Белка-
нова попытка прорыва обо-
роны российских позиций 
была отражена.

Маневрировал 
под вражеским 
обстрелом
Рядовой Александр Ма-
тин (2) действует в составе 
расчета беспилотного лета-
тельного аппарата «Ор-
лан-10» ВС РФ и выполняет 
тактически важные боевые 
задачи. Во время одной 
из своих миссий Матин 
управлял автомобилем, ко-
торый оказался под мино-
метным обстрелом ВСУ. Од-
нако рядовой не растерялся 
и осознал, что попадание 

вражеского снаряда в гру-
зовик приведет к уничтоже-
нию оборудования ком-
плекса с БПЛА, который не-
обходим для проведения 
разведки. В это время 
Александр Матин, умело 
используя особенности 
местности, уклонялся от по-
паданий снарядов украин-
ских радикалов. Но по при-
бытии в назначенный район 
для проведения воздушной 
разведки транспортного 
средства отказала тормоз-
ная система. Рядовой Алек-
сандр Матин совершил ава-
рийную остановку и опера-
тивно устранил неисправ-
ности, после чего сменил 
позицию подразделения 
и продолжил выполнение 
боевой задачи. Благодаря 
грамотным действиям ря-
дового Александра Матина 
расчет БПЛА своевременно 
был доставлен на позицию 
для проведения воздушной 
разведки. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Войска стойко держат оборону 
Российские военнослужащие продолжают успешно отра-
жать атаки врага. Об этом вчера сообщили в Министерстве 
обороны РФ. 
— На Запорожском направлении подразделениями рос-
сийской группировки войск, ударами авиации, огнем ар-
тиллерии и тяжелых огнеметных систем за сутки отраже-
ны две атаки 47-й механизированной бригады ВСУ в райо-
не населенного пункта Работино Запорожской области, —  
отметили в МО РФ. — В районе Орехова было уничтожено 
до 170 украинских военнослужащих, два танка, три бое-
вые бронированные машины, четыре автомобиля, три ар-
тиллерийские системы М777 и гаубица М119 производ-
ства США, САУ Panzerhaubitze-2000 производства ФРГ, 
орудие FH-70 производства Великобритании, а также две 
гаубицы: Д-20 и Д-30.
■
Враг гонит своих солдат на убой 
При этом украинские военнослужащие продолжают сда-
ваться в плен ВС РФ. Об этом вчера сообщил врио губерна-
тора Херсонской области Владимир Сальдо.
—Два очередных украинских боевика из 123-й бригады 
теробороны, Ярошенко и Маштега попали в плен к нашим 
военным на островах. История у каждого типичная: на-
сильно призвали, кое-как обучили в лагерях подготовки, 
привезли в Херсон. Офицеров в районе боевых действий 
они почти не видели: на Украине тем разрешено командо-
вать «на удаленке». Таким способом киевский режим соз-
дает для офицеров мотивацию гнать солдат на убой, счи-
тая их за пушечное мясо, — отметил Сальдо. — Так же 
случилось с Ярошенко и Маштегой: заставили с группой 
таких же мобилизованных поехать на острова, где броси-
ли на несколько дней без подвоза еды и боеприпасов. 
Члены группы решили уходить с островов без приказа. 
Их отход выследил украинский дрон и вызвал на них 
огонь артиллерии. На своих! Старший группы был тяжело 
ранен и попросил его оставить и уходить самим. Двоим 
удалось выйти на наших военных и сдаться в плен.
■
Британский танк «Челленджер 2» горит не хуже 
немецкого «Леопарда»
У вооруженных сил Украины складывается тяжелая ситу-
ация с резервами. Об этом вчера сообщил член Главного 
совета администрации Запорожской области Владимир 
Рогов.
— Раньше несколько раз была информация об уничтоже-
нии танков Challenger 2, но не было подтверждающих фо-
то или видео. Показательный момент: если уже бросают 
на штурмы такую ценную технику, то, вероятно, дела ВСУ 
плохи в плане резервов и использования тех видов воору-
жений, которые у них сейчас на передке, — отметил Ро-
гов. — Challenger 2 выпускают на поле боя только под при-
крытием другой бронетехники, но, мягко говоря, не помо-
гает это прикрытие. Сказать, что это какое-то сверхору-
жие, тоже нельзя, горит не хуже, чем Leopard. 
■
Украинские радикалы показывают свою сущность
Налеты украинских беспилотников на мирные граждан-
ские объекты еще раз подтверждают террористическую 
сущность киевского режима, сообщила официальный 
представитель МИД РФ Мария Захарова. 
— Киевские неонацисты продолжают совершать престу-
пления в отношении гражданского населения российских 
регионов. При этом теперь они вовсю применяют постав-
ляемые западниками вооружения, в том числе тяжелую 
артиллерию, ударные беспилотники, снаряды с обеднен-
ным ураном и так далее, — добавила официальный пред-
ставитель МИД РФ.

досье
Блажий Кравчик родил-
ся в 1984 году в поль-
ском городе Колобжеге. 
По профессии он моряк, 
работает рулевым на ко-
рабле. Кравчик увлека-
ется историей Второй 
мировой войны. 
Уже шесть лет ухажива-
ет за могилами совет-
ских солдат, похоронен-
ных в Польше. Кроме то-
го, он занимается сило-
выми видами спорта, 
поднятием тяжестей. 
В свободное время лю-
бит путешествовать.

Вчера 16:05 Москвичка Светлана Силкина встречается 
с бойцами, лежащими в военных госпиталях, 
и приносит им гостинцы

Кроме того, министр 
МОРФ Сергей Шойгу от-
метил, что программы об-
учения в высших и дову-
зовских учебных заведе-
ниях Минобороны России 
скорректированы с уче-
том опыта спецоперации. 
Общее количество слуша-
телей и курсантов учеб-
ных учреждений Минобо-
роны РФ в текущем году 
составило более 60 тысяч 
человек, воспитанни-
ков — почти 17 тысяч. 

справка

важно
На поисках пропавших 
бойцов начинают нажи-
ваться мошенники. Пра-
воохранители рекомен-
дуют тщательно прове-
рять всю информацию 
и не отправлять деньги 
сомнительным органи-
зациям. В случае подо-
зрительных звонков сто-
ит проверить номер те-
лефона человека. Чаще 
всего мошенники сооб-
щают, что боец тяжело 
ранен и находится в Бел-
городской области. 
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Индийские танцы
слились в спектакле
Вчера в театре Et Cetera 
торжественно открылся 
Фестиваль индийской куль-
туры, который продлится 
до 30 сентября и проедет 
по всей России.

Фестиваль открылся мас-
штабной танцевально-хорео-
графической постановкой 
«Воительницы Бхарата». Ее 
представила танцевальная 
группа театра фонда «Прасид-
дха» под руководством из-
вестного хореографа, лауреа-
та премий Падма Шри и Ака-
демии Сангит Натак — Пра-
тибхи Прахлад. Сценография 
постановки весьма интерес-
на. Танцовщицы в разных сти-
лях рассказали о судьбе семи 
героинь из разных уголков 
Индии.
— Моя труппа и я очень рады 
выступить здесь, в России. Мы 
представляем классический 
индийский танец, который 
родился именно из рели-
гии, — рассказывает хорео-
граф, лауреат премий Падма 
Шри и Академии Сангит На-
так Пратибхи Прахлад. — 
Этот танец зародился более 
трех тысяч лет назад. Мы ве-
рим в то, что танец нам при-
несли бог Шива и его жена 
Парвати. Но сейчас танец — 
это не только что-то религиоз-
ное, с помощью него мы мо-
жем показать различные сю-
жеты. Например, сейчас мы 
представляем спектакль «Во-
ительницы Бхарата». Он рас-
сказывает зрителям о том, как 
наша нация воевала против 
Британской империи во вре-
мя Второй мировой войны. 
Этот спектакль мы с труппой 
поставили, чтобы отдать дань 
уважения 75-летию независи-
мости Индии. В нашем спек-
такле важно все. К примеру, 
тот или иной жест обозначает 
то или иное животное или 
слово. Кроме этого, важной 
частью нашего выступления 

являются макияж, различные 
движения шеи, губ и бровей.
Кроме Москвы, фестиваль 
пройдет и в других российских 
городах. Индийские артисты 
отправятся в Сочи, Владиво-
сток, Благовещенск, Псков, 
Удан-Удэ и Санкт-Петербург. 
По словам организаторов, од-
на из основных целей фести-
валя — укрепление дружбы 
между Россией и Индией. Так, 
в 2022 году, в год празднова-
ния 75-летия установления 
дипломатических отношений 
между РФ и Республикой Ин-
дия, с большим успехом про-
шел Фестиваль российской 
культуры в Индии. В рамках 
фестиваля в Дели, Калькутте 
и Мумбае состоялись концерт-
ные выступления трех про-
славленных российских кол-
лективов: Государственного 
академического заслуженно-
го ансамбля танца Дагестана 
«Лезгинка», музыкального 
ансамбля «Терем-квартет» 
и Государственного ансамбля 
казачьей песни «Криница». 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Система электронного голосования 
полностью готова к проведению выборов 

Конкурс определит лучшие окружные газеты 
и авторские публикации 

Система дистанционного 
электронного голосования 
прошла стресс-тест и при-
знана полностью готовой 
к выборам. Вчера об этом со-
общили на заседании Обще-
ственного штаба по наблю-
дению за выборами. 

Электронную систему проте-
стировали 25 августа. Специ-
алисты отмечают, что она го-
това к любым нештатным си-
туациям. 
— Ничто не нарушит ход голо-
сования и не остановит за-
пись голосов в блокчейн, из-
биратель сможет проголосо-
вать в любом случае. Система 
полностью готова к грядущим 
выборам, — отметил началь-
ник управления по совершен-
ствованию территориального 

управления и развитию 
смарт-проектов правитель-
ства Москвы Артем Костырко. 
Как отметил руководитель 
Общественного штаба по на-
блюдению за выборами Ва-
дим Ковалев, все терминалы 
электронного голосования, 
которые разместят на избира-
тельных участках, будут нахо-
диться под контролем наблю-
дателей Общественной пала-
ты Москвы. 
— Три дня в видеоцентре шта-
ба и на участках мы будем на-
блюдать в том числе за ни-
ми, — сказал Вадим Ковалев. 
Корпус наблюдателей, в ко-
торый в этом году вошли 
11 680 человек, обучен и готов 
к работе. Наблюдать будут и за 
онлайн-голосованием. С по-
мощью обзервера — специ-

альной страницы в сети — наб-
людать за ходом электронного 
голосования может любой же-
лающий. 
Традиционная процедура раз-
деления ключа расшифрова-
ния пройдет 7 сентября в Мо-
сковской городской избира-
тельной комиссии. Ключ де-
лят на несколько частей 
и передают «хранителям». 
Артем Костырко рассказал, 
что время расшифровки он-
лайн-голосов будет зависеть 
от количества проголосовав-
ших. Учитывая, что голосова-
ние продлится три дня, явка, 
предположительно, будет вы-
сокой. Но в любом случае за-
вершится расшифровка не 
раньше 21:00 10 сентября. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

11 сентября начинается при-
ем заявок на участие в кон-
курсе для СМИ «Информи-
руем из первых рук».

В смотре принимают участие 
редакции городских, район-
ных и окружных средств мас-
совой информации. Конкурс 
проводится при поддержке 
Департамента СМИ и рекла-
мы города Москвы. В этом го-
ду заявки будут приниматься 
по 29 сентября. Церемония 
награждения состоится в рам-
ках Городского отраслевого 
форума печати, который 
пройдет в конце ноября. По-
бедители получат дипломы 
и денежные вознаграждения.
— Ежегодно самые лучшие ра-
боты, которые есть у москов-
ских изданий, присылаются 
на смотр «Информируем из 
первых рук», — сообщила ве-
дущий менеджер по работе 
с партнерами Союза предпри-
ятий печатной индустрии 

(ГИПП) Светлана Тюрина. — 
Мы все очень любим этот кон-
курс, интересно читать присы-
лаемые тексты и отсматри-
вать фотографии к ним. За по-
следние три года было подано 
более 800 заявок.
Победители будут определены 
в таких номинациях, как «Луч-
шая окружная газета», «Луч-
ший интернет-ресурс окруж-
ной газеты», «Лучшая фотора-
бота о жизни города Москвы 
среди окружных и районных 
средств массовой информа-
ции», «Лучшая фоторабота 
о жизни города Москвы среди 
федеральных и городских пе-
риодических печатных изда-
ний», «Лучшая авторская пу-
бликация о жизни города Мо-
сквы среди окружных и район-
ных средств массовой 
информации», «Лучшая автор-
ская публикация о жизни го-
рода Москвы среди федераль-
ных и городских периодиче-
ских печатных изданий», 

«Лучший видеоматериал 
о жизни города Москвы среди 
окружных и районных средств 
массовой информации», 
и в специальной номинации. 
— Отмечу, что «Вечерняя Мо-
сква» всегда лидирует во мно-
гих номинациях, — отметила 
Светлана Тюрина. — Присо-
единяются к участию и новые 
издания. Например, среди 
окружных газет за последние 
два года к смотру присоединя-
лись редакции с территорий 
Новой Москвы. 
По словам организаторов, 
смотр направлен на повыше-
ние качества и совершенство-
вание работы средств массо-
вой информации в области 
информирования населения 
Москвы и создания актуально-
го общественного мнения 
о социально-экономическом 
и общественно-политическом 
развитии города.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Турнир по бильярду 
поразил зрелищностью
В столице начался «Кубок 
Кремля» по бильярдному 
спорту. Вчера «ВМ» отправи-
лась на соревнования и узна-
ла, как проходит турнир. 

В Москве «Кубок Кремля» про-
ходит уже в 17-й раз. Органи-
заторами мероприятия вы-
ступают столичный Департа-
мент спорта, Московский со-
юз бильярдного спорта 
и редакция «Российской газе-
ты». Этот турнир считается 
одним из главных среди со-
ревнований по бильярду в на-
шей стране. Зарекомендовал 
он себя в качестве одного из 
самых авторитетных и за пре-
делами нашей страны — 
с 2014 года турнир носит ста-
тус Кубка Мира, а с 2016 года 
входит в календарь Междуна-
родной ассоциации пула 
(WPA). Вот и в этот раз уча-
стие в «Кубке Кремля» прини-
мают бильярдисты из разных 
стран, в том числе Белорус-
сии, Азербайджана, Литвы, 
Узбекистана, Киргизии, Ка-
захстана, Узбекистана.
— «Кубок Кремля» впервые 
проходит во Дворце бильярд-
ного спорта «Москвич». Это 
первый в стране подобный 
дворец, рассчитанный на 
36 столов и 355 зрителей, — 
рассказали организаторы.
В этом году соревнования про-
ходят в трех номинациях: 

«Свободная пирамида», «Ком-
бинированная пирамида» 
и «Пул 10». 
С самого первого дня участни-
ки состязаний поражали зри-
телей динамичной игрой, 
эмоциями после каждого за-
летающего в лунку шара и не-
вероятным духом соперниче-
ства. 
Призовой фонд нынешнего 
турнира составляет 3 500 00 
рублей, что значительно пре-
вышает размеры прошлого — 
2 725 000 рублей. Кстати, од-
ной из прошлогодних победи-
тельниц стала москвичка Диа-
на Миронова. Она одержала 

победу на турнире уже в вось-
мой раз. Живет Диана в Тек-
стильщиках и увлекается этим 
спортом с девятилетнего воз-
раста. Сейчас она является 
чемпионкой мира среди жен-
щин-бильярдисток.
В этом турнире своей игрой 
зрителей поражает молодой 
спортсмен Максим Кочкин, 
который за последний год 
обыграл большое количество 
опытных соперников. Моло-
дой человек является чемпио-
ном России по бильярдному 
спорту. Максим отличается 
своей сосредоточенностью 
и четким ведением игры. Зри-
тели — как в зале, так и наблю-
дающие за ходом турнира по 
онлайн-трансляции, с увлече-
нием следят за каждым его 
движением и взглядом.
— Бильярд для меня уже не 
просто спорт, а образ жиз-
ни, — рассказал Максим Коч-
кин. — Каждый раз испытыва-
ешь невероятные и непереда-
ваемые чувства во время по-
беды. Каждая завоеванная 
награда очень мотивирует 
меня как спортсмена — хочет-
ся становиться только лучше.
Турнир во дворце бильярдно-
го спорта «Москвич» продлит-
ся до 9 сентября, а значит, са-
мые интересные игры еще 
впереди.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 16:01 Чемпион России по бильярду Максим Кочкин выступает на «Кубке Кремля» 
во Дворце бильярдного спорта «Москвич»

В эти дни в Экспоцентре раз-
вернулся настоящий восточ-
ный базар, как в древние вре-
мена. Ткани разных цветов, 
оттенков и рисунков. Можно 
выбрать материал под свои 
нужды, например для пальто, 
плащей, курток, есть даже 
пряжа для свитеров. Для ди-

зайнеров, которые пришли 
воочию увидеть материал для 
будущих своих работ. Так, на-
пример, компания Fabreex 
представила интересные тка-
ни, полотно которых на 
ощупь словно купальник, 
ведь оно легкое и красиво 
струится. 
— Клиенты очень любят про-
дукцию нашей компании, по-
тому что ее используют для 
спортивной одежды и купаль-
ников, — рассказывает пред-
ставитель бренда Fabreex Яна 
Никульшина. 
Но также компания произво-
дит и трикотажные ткани.
— Среди наших клиентов 
есть и театры, которым инте-
ресны негорючие материалы 
для создания интерьера, — 
добавил ведущий специалист 
по привлечению клиентов 
компании Fabreex Кирилл Су-
дариков. — Популярными 
тканями остаются бархат, 
блэкаут, вуаль, габардин и да-
же сценический линолеум.

Кроме того, Судариков отме-
тил, что склад и офис компа-
нии находятся в Москве, ведь 
так логистически проще от-
правлять товары в регионы. 
— Сырье мы закупаем в Китае 
и Турции, а после создаем 
ткань самостоятельно, отме-
тил Судариков. — Мы работа-
ем с крупными клиентами 
и розничными покупателями, 
без проблем отрежем хоть 
один погонный метр.
Ткани для спортивной одеж-
ды — хорошо, но сейчас бли-
зится более прохладный се-
зон. Поэтому компания 
StenCom привезла с собой сот-
ни образцов материалов для 
создания верхней одежды. 
— Мы на рынке чуть более 
20 лет, и у нас около восьми 
подразделений. Например, 
есть отдел фурнитуры, ткани 
для курток и плащей, для обу-
ви, сумок и для спецодежды, — 
рассказывает менеджер по 
продажам компании StenCom 
Юлия Храмцова. — При этом 

все производство сосредоточе-
но в Китае, после чего матери-
ал отправляют к нам. 
По словам Юлии, они работа-
ют с оптовыми заказчиками, 
но у специалистов есть свой 
индивидуальный подход. 
— Мы сначала выясняем 
у клиента, какой материал он 
хочет, какого цвета и свой-
ства, — говорит Юлия. — По-
сле этого мы делаем тестовый 
отрезок, показываем клиенту 
и согласовываем уже дальней-
шее производство. 
Как отметила Храмцова, их 
компания также шьет соб-
ственную одежду и реализует 
ее на маркетплейсах.
Кроме того, среди крупных 
производителей свою продук-
цию представили компания 
RUNA TEX, фирмы «Гамма», 
«Дилан-Текстиль» и другие.
Главная текстильная выставка 
страны «Интерткань-2023.
Осень» соберет 800 компаний 
из более чем 40 регионов Рос-
сии и 12 стран мира. Произво-

дители представят лучшие об-
разцы текстильной продук-
ции, фурнитуры, комплектую-
щих и аксессуаров. А свои 
национальные экспозиции 
выставят Узбекистан, Бела-
русь, Турция, Китай, Индия.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Отечественная ткань 
замещает импортную

Вчера открылась 
выставка «Ин-
терткань-2023. 
Осень». Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, как сей-
час развивается 
отечественная 
легкая промыш-
ленность. 

промышленность

Вчера 12:57 Представитель бренда Fabreex Яна Никульшина демонстрирует палитру цветов особенной ткани для спортивной одежды. Сама девушка ходит по выставке 
в костюме, выполненном из того же материала

Идея проведения «Кубка 
Кремля» по бильярду при-
надлежит заместителю 
мэра Москвы по вопросам 
региональной безопасно-
сти и информационной по-
литики Александру Гор-
бенко, занимавшему в то 
время пост гендиректора 
«Российской газеты», 
а также экс-коменданту 
Московского Кремля 
Сергею Хлебникову 
и председателю попечи-
тельского совета МСБС 
Александру Пронину.

справка

ИРИНА ЛЕДЕНЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ШКОЛЫ ОБУВИ И КОЖИ ASSOMAC

Сейчас на российском рынке 
в тренде ткани из натурально-
го сырья. Хоть сейчас популяр-
ная мериносовая шерсть по-
ставляется только из Австра-
лии, но наши компании нашли 
аналог — шерсть овец, кото-
рые живут в России. Развива-
ются и торговые отношения 
с другими странами, но ны-
нешняя обстановка сподвигла 
нашу промышленность возоб-
новить работу текстильных 
и кожгалантерейных фабрик. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Профессионалы раскинули 
свои электрические сети
Вчера в Москве открылся 
юбилейный Международный 
форум «Электрические сети» 
(МФЭС) — одно из самых 
масштабных отраслевых со-
бытий в электроэнергетике.

На одной площадке объеди-
нились ведущие профессио-
налы отрасли. Продукцию на 
стендах первыми осматрива-
ют генеральный директор 
Российского энергетического 
агентства Алексей Кулапин, 
директор энергокластера 
«Сколково» Алексей Парши-
ков и другие важные гости. 
А посмотреть тут есть на что.
Свою продукцию представля-
ют участники из столичного 
региона, из Тулы, Кирова, Ека-
теринбурга, Кургана, Вороне-
жа и других городов России 
и ближнего зарубежья. Мно-
голюдно и около стендов из 
Юго-Восточной Азии. Улыб-
чивые девушки из Гуанчжоу 
пытаются на английском язы-
ке рассказать о преимуще-
ствах своих приборов. Рядом 
расположилась компания из 
подмосковного Фрязина.
— Мы работаем на рынке уже 
более 20 лет и занимаемся 
комплексной поставкой обо-
рудования для энергетиков, — 
рассказывает руководитель 
компании Илья Бляблин. — 
Львиная доля наших поста-
вок — отечественного произ-
водства.
Он тут же демонстрирует ком-
пактные тепловизоры, кото-
рые были востребованы во 
времена пандемии. 
Рядом располагается компа-
ния, которая очень ориги-
нально «упаковала» свою про-
дукцию в компактный кейс. 
В нем горят различные лам-
почки, крутятся вентиляторы, 
мигают датчики... Неудиви-
тельно, что большинство по-
сетителей не могут пройти 
мимо и останавливаются уз-
нать, что производит фирма.

— Мы предлагаем системы ав-
томатизации, которые разра-
батываем сами, — поясняет 
инженер компании-экспо-
нента Александр Дегтярев. — 
Весь инженерный состав у нас 
находится в Долгопрудном. 
Менеджеры по продажам 
Александра Денисова и Елена 
Аксенова встречают гостей 
«по всей форме» — поверх их 
белых блузок повязаны крас-
ные косынки с логотипом 
компании. Они с улыбкой 
приглашают ознакомиться 
с ассортиментом их фирмы. 
На стенде представлена арма-
тура для воздушных линий 
с проводами. Она предназна-
чена для защиты щита линий 
от перенапряжения. И это 
оборудование может вполне 
пригодиться посетителям из 
разных регионов страны. 
— Мы, например, нашли обо-
рудование для грозозащи-
ты, — рассказывает директор 
одной из отечественных фирм 
Максим Губарев. — Наша 
компания как раз занимается 

производством металлокон-
струкций для линий электро-
передачи в нашем родном го-
роде. Так что этот форум по-
мог найти новых партнеров 
для развития бизнеса.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

ОЛЬГА ТКАЧЕВА 
ДИРЕКТОР МФЭС

С начала весны, когда мы объ-
явили о проведении форума, 
свободных стендов уже 
не было: более 50 компаний 
даже не сумели на него по-
пасть. Это нас, как организа-
торов, конечно, впечатляет. 
И мы уже получаем заявки 
на будущий год. Выставка 
в 2024-м планируется более 
масштабная, так как мы воз-
вращаемся на одну из самых 
современных, комфортных 
и масштабных выставочных 
площадок — в павильон № 75 
на ВДНХ.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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На фестивале индийской 
культуры артисты также 
представят бхаратана-
тьям — самый древний 
(ему более пяти тысяч 
лет) исторически задоку-
ментированный театра-
лизованный танец. Слог 
«бха» означает чувства, 
«ра» — мелодия, «та» — 
ритм, а «натьям» — танец. 
Техника исполнения 
включает в себя девять 
позиций — настроений: 
любовь, отвращение, 
героизм, страх, радость, 
печаль, удивление, гнев 
и покой.

кстати

Вчера 12:16 Инженер Александр Дегтярев на МФЭС 
показывает продукцию своей компании, которая уместилась 
в компактном кейсе
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В переводе с английского БРИКС — это «кирпи-
чи». Многие западные аналитики сравнивают 
союз с «кирпичной стеной», в которую может 
врезаться «машина американской демокра-
тии». Насколько это реально?

«Пока все выглядит аморфно»

Политолог Григорий Савельев считает, что по-
ка в расширении БРИКС больше вопросов, чем 
ответов.
— Начнем с главного — критерий приема. 
В свое время БРИКС создали клуб стран с наи-
более динамично развивающимися экономи-
ками. Сейчас этот критерий не работает. Даже 
у ЮАР — одного из «старых» членов БРИКС — 
экономика не развивается, а стагнирует. В Ар-
гентине экономический кризис — явление за-
урядное, как осенний дождь. В Эфиопии и вовсе 
гражданская война, какая уж тут экономика, — 
рассуждает эксперт. — Между тем нового кри-
терия отбора членов так и не озвучено. У «боль-
шой семерки», с которой БРИКС любят сравни-
вать — мол, ее совокупный ВВП больше, — та-
кой критерий есть. G7 — это наиболее развитые 
экономики мира. Вопрос спорный, потому что 
в «семерке» не оказалось Китая, но критерий 
хотя бы заявлен. 
Второй важный момент, который прояснил 
в разговоре эксперт, — это политическое взаи-
модействие.
— В «большой семерке» все понятно: это США 
и их «шестерки», пусть и обладающие самосто-
ятельным политическим весом. А в БРИКС ни 
явно выраженного лидера, ни «шестерок» нет. 
Кто-то называет лидером Китай, но согласиться 
с этим трудно. Ни Россия, ни Индия, например, 
не идут в фарватере китайской политики — они 
слишком большие, чтобы кому-то подчиняться, 
склоняя голову, — пояснил Савельев. — Больше 
того, у Китая и Индии, например, неурегулиро-
ванные территориальные споры. Даже кон-
фликты на грани войны. А еще, оказывается, 
есть территориальные «разночтения» у России 
и Китая.
Эксперт привел пример. На днях китайский 
государственный Картографический сервис 
стандартных карт выпустил новый, официаль-
но утвержденный комплект географических 
карт за 2023 год, на которых часть территорий 
России отмечена как входящая в состав Китая. 
Речь идет о расположенном на реке Амур 
Большом Уссурийском острове, разделенном 
по договору 2008 года между Россией и КНР. 
На опубликованной карте остров отдельно 
указан как самая восточная точка страны. 
Кроме части российского острова Картогра-
фический сервис стандартных карт обозначил 
индийский штат Аруначал-Прадеш и пригра-
ничный район Аксайчин также китайской 
территорией. МИД Индии уже выразил про-
тест. Есть противоречия между Россией 
и ЮАР. Почему-то эта страна не вышла из со-
става государств, признающих решения Меж-
дународного уголовного суда (МУС), чтобы 
принять на своей территории президента Вла-
димира Путина, которого суд требует аресто-
вать. Получается, что членство в мало кому 
известной организации МУС для Южно-Афри-
канской Республики важнее, чем БРИКС. Вот 
так союзник! 
— Третий важный момент: управление и фи-
нансы, — рассуждает Григорий Савельев. — 
У Евросоюза, например, есть своя валюта, бюд-
жет и четкий механизм управления: как в поли-
тике, так и в экономике. У БРИКС ничего похо-
жего нет и близко. Правда, ходят разговоры 
о создании единой валюты — противовеса дол-
лару, но и с этим есть проблемы.

Прибегут за кредитами
Как пояснил эксперт, единая валюта — это, 
в конечном итоге, единая экономика. Но у Рос-
сии и, например, ЮАР, Эфиопии единой эконо-
мики быть не может.
— Мы — слишком разные. Не нужно наступать 
на грабли Евросоюза, который из сугубо поли-
тических соображений принял в свою «семью» 
страны Прибалтики, Болгарию, Румынию, чей 
ВВП на душу населения был в несколько раз ни-
же, чем, скажем, в Германии, Франции и Нидер-
ландах. И богатым просто пришлось кормить 
бедных. Не зря Великобритания вышла из ЕС: 
зачем ей содержать каких-нибудь румын? — 
пояснил Савельев. 
Политолог, президент Центра системного ана-
лиза Ростислав Ищенко согласен:
— Новые страны вступают в БРИКС, чтобы по-
том прийти за кредитами, как они приходили 
к СССР. Вот, мы встали на путь социализма, дай-
те нам за это денег. Дали. Потом они идут 
к странам Запада и берут деньги у них — за то, 
что встают на путь капитализма. Так, напри-
мер, африканские страны и ходили из одного 
политического лагеря в другой. И сейчас ходить 
будут: люди там у власти все те же.

Члены БРИКС приняли решение пригласить в объединение Аргентину, Египет, Эфиопию, Иран, Саудовскую Аравию и Объединенные Арабские Эмираты. С 1 января 
2024 года эти страны — полноценные члены клуба. По мнению экспертов, это решение эпохальное: новая веха в развитии организации. Зачем расширили БРИКС? 

Какую выгоду это принесет России, стоящей у истоков развития организации? Как с расширением БРИКС изменится геополитическая ситуация в мире?

Расширение БРИКС — удастся ли восстание против гегемонии Америки

Кирпич на голову Штатов

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель «ВМ»

Это попытка Китая 
расширить влияние

Проект БРИКС в свое 
время придумал Ев-
гений Примаков. 
Суть была простая: 
Россия — великая во-
енная держава, Ки-
тай — великая эконо-
мическая. Мы — ли-
деры союза, мы друг 
друга дополняем 

и берем еще три страны с динамично 
развивающейся экономикой. Идея была 
хорошая, даже американцы БРИКС ис-
пугались. Но с течением времени появи-
лись нюансы. Первый и главный: Китай 
разочаровался в нас как в великой воен-
ной державе. Он видит простой факт: 
большая Россия уже полтора года 
не может победить маленькую Украину. 

Второй нюанс: США 
для них уже не просто 
стратегический со-
перник, но соперник, 
готовый напасть и со-
бравший для этого 
большой антикитай-
ский альянс, включа-
ющий страны НАТО. 
Третий момент: Китай 
осознал себя не толь-
ко первой экономи-
кой мира, но и силь-
ной в военном отно-
шении страной. 
Китайский флот, на-

пример, по числу кораблей уже превы-
шает американский. Численность и осна-
щенность его армии с момента создания 
БРИКС тоже существенно выросла. По-
этому Китай начал свою большую игру. 
Он расширяет БРИКС сугубо под себя, 
под свои интересы. Многие не понимают, 
почему, например, в союз включили 
Эфиопию. Все просто — Китай хочет сде-
лать эту страну проводником своих инте-
ресов в той части Африки, где она распо-
ложена. Ну не Судан же с Сомали при-
влекать. Плюс, по задумке товарища Си, 
Эфиопия будет влиять на соседние 
с ней страны в китайских интересах. 
Насколько эффективным будет БРИКС 
и насколько задумка Китая реализует-
ся — большой вопрос. Но Поднебесная 
в любом случае ничего не теряет. Полу-
чится — хорошо. Не получится — будут 
надеяться главным образом на себя. 
В любом случае Китай почувствовал 
свою силу и начал большую геополити-
ческую игру.

мнение

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ 
ПРОБЛЕМ

23 августа 2023 года, Йоханнесбург, ЮАР. Слева направо: президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва, председатель КНР Си Цзиньпин, президент ЮАР Сирил Рамафоса, премьер-министр Индии Нарендра Моди и Сергей Лавров

тив «большой семерки», это и не нужно. Но если 
во дворе появляется сильный и уверенный в се-
бе парень, то хулиган автоматически перестает 
быть там хозяином. С этим парнем ему по опре-
делению придется считаться. 
По словам эксперта, успех нового объединения 
во многом зависит от успешности взаимодей-
ствия его крупных игроков.
— Союз усилится, если его члены будут искать 
компромиссы и действовать не только в своих 
интересах, — пояснил Виктор Кудрявцев. — 
Взять, к примеру, Индию. После введения санк-
ций она стала одним из крупнейших покупате-
лей российской нефти. Казалось бы — отлично, 
мы нашли новые рынки сбыта. Но, во-первых, 
Индия стала покупать нашу нефть с колоссаль-
ным дисконтом, чуть ли не по себестоимости. 
Затем перерабатывала на своих НПЗ и продава-
ла в ту же Европу в качестве бензина и дизто-
плива. Проще говоря, на санкциях наживалась. 
Во-вторых, нефть она покупала и покупает за 
рупии. При этом Центробанк страны говорит: 
нет, рупии из страны вывозить нельзя, поку-
пайте на них что хотите и вывозите товар. Ины-
ми словами, нас толкают к бартеру, да еще и не 
самому выгодному. Получается, что нефтяники 
должны задешево продать сырье, получить 
«фантики» и купить на них, скажем, индийский 
трикотаж либо лекарства. А потом еще и ду-
мать, что с этим товаром делать. Такое вот со-
трудничество. 
По словам нашего собеседника Григория Саве-
льева, странам, которые являются участницам 
БРИКС, необходимо научиться учитывать инте-
ресы друг друга.
— СССР вел себя по-русски и был такой «па-
рень — душа нараспашку». Мы постоянно кре-
дитовали те же африканские страны, а потом 
долги списывали. Вспомните, как мы дружили 
с Египтом! В 1950–1960-е годы при содействии 
СССР в Египте было построено почти 100 круп-
ных промышленных объектов, в том числе Асу-
анская плотина, Хелуанский металлургический 
комбинат и много чего еще. Мы помогали ору-
жием и военными специалистами во время 
арабо-израильских войн в 1967 и 1973 годах. 
А уже в 1976-м нас кинули — разорвали договор 
о дружбе и сотрудничестве. А в 1981-м даже по-
сла из Каира выслали. И с тех пор, между про-
чим, Египет во многом ориентируется на 
США, — эксперт добавляет:  — А вот как вел 
и ведет себя Китай. Он заходит в бедную страну 
и предлагает дешевый кредит. Но всегда требу-
ет что-то в залог. Например, морской порт или 
железную дорогу, или металлургический ком-
бинат. Долг не вернули — все, залог забираем. 
И попробуй что-то не отдай! В итоге Китай во 
многих странах — прежде всего африкан-
ских — сейчас имеет собственные объекты ин-
фраструктуры и фактически хозяйничает. Это 
пусть и мягкий, цивилизованный, без войны 
и геноцида, но все-таки колониализм. Поэтому 
Китай признают, боятся, но не очень любят. Так 
что, наверное, ведущие страны БРИКС не долж-
ны наступать ни на советские, ни на китайские 
«грабли» и искать какой-то третий путь сотруд-
ничества, а не дружить по принципу «кто кого 
быстрее кинет». Штаты своих партнеров кида-
ют постоянно. Евросоюз — тоже. А значит, 
БРИКС так нельзя.

но вырос. Это очень 
важно, ведь ситуация 
в мировой энергети-
ке достаточно неста-
бильна. 

Уважать интересы 
друг друга
Еще в преддверии ав-
густовского саммита 
президент Бразилии 
Луис Инасиу Лула да 
Силва отметил, что 
организация не наме-
рена противопостав-
лять себя ни G7, ни 
G20, ни США. Де-
скать, у БРИКС нет 
цели соперничать 
с развитыми и состоя-
тельными государ-
ствами.
— Объединение стре-
мится самоорганизо-
ваться, поскольку ну-
жен новый эффектив-
ный блок для равно-
правного взаимодействия развивающихся 
стран, — заявил политик.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ имени Ломоносова Виктор Кудрявцев 
уточняет:
— Экономика и политика теснейшим образом 
связаны, и одно влияет на другое. Простой при-
мер: Китай со времен Чингисхана никогда не 
был крупной военной державой. Он не был 
и ведущим политическим игроком. Региональ-
ный лидер — что-то вроде Германии в Европе — 
и не более того. Но став «мировой фабрикой», 
он превратился сначала в экономического ги-
ганта, а теперь, на наших глазах, становится 
и гигантом политическим. Против Китая США 
уже давно ввели ряд санкций, но ослабить стра-
ну они уже не могут, поэтому придется осла-
блять ее в ходе военных действий на Тайване — 
это теперь единственный доступный для США 
вариант. То же самое касается и БРИКС. Если из 
аморфного пока объединения он станет полно-
ценным экономическим союзом, то быстро 
превратится и в союз политический. Он может 
не выступать впрямую ни против США, ни про-

По мнению эксперта, при механическом рас-
ширении у БРИКС есть все шансы стать анало-
гом таких ничего не решающих «говорилен», 
как ООН, ОБСЕ или СНГ. Организации вроде 
есть, но вопросов они не решают и на мировую 
политику не влияют никак. 

Почему масштабирование важно

Василий Колташов, руководитель Центра по-
литэкономических исследований Института 
нового общества, уверен в обратном: принятие 
в БРИКС шести новых стран принесет пользу 
организации.
— Самое значимое приобретение — Иран, — 
считает Василий Георгиевич. — Во-первых, это 
довольно крупная экономика. Во-вторых, эта 
страна ведет самостоятельную внешнюю поли-
тику. В-третьих, имеет необходимые для других 
стран-участниц ресурсы.
ОАЭ, по словам эксперта, страна территори-
ально небольшая, но имеет значительную эко-
номику. 
— Эмираты могут выступать как финансовый 
офшор, выполнять функцию посредника, — 
считает Колташов.
Эфиопию, как считает эксперт, приняли 
в БРИКС как страну, способную успешно сопро-
тивляться давлению Запада.
— Эфиопия — единственная африканская стра-
на, которая не была колонией. Ее дважды пыта-
лись завоевать, но не вышло. Да, у нее много 
внутренних проблем — и экономических, и по-
литических. Зато есть уникальный опыт сопро-
тивления западной колонизации. 
В том числе, кстати, и финансово-экономи-
ческой.
— Члены БРИКС, как известно, имеют опреде-
ленные торговые преференции, а значит, смо-
гут увеличить объем торговли, что положитель-
но скажется на экономике, — пояснила доцент 
кафедры экономической теории Российского 
экономического университета (РЭУ) имени 
Плеханова Екатерина Новикова. — Кроме того, 
расширение БРИКС усиливает дедоллариза-
цию экономик стран альянса. 
Анастасия Прикладова, доцент кафедры меж-
дународного бизнеса и таможенного дела РЭУ 
имени Плеханова, добавляет:
— К альянсу присоединились три «нефтяные» 
страны — Иран, Саудовская Аравия и ОАЭ. По-
этому ресурсный потенциал БРИКС существен-

Чтобы 
объединиться,
надо преодолеть 
сегодняшние 
противоречия 
между странами

Заявки на вступление в БРИКС подали десятки стран. Среди них Алжир, Бангладеш, Бахрейн, 
Белоруссия, Боливия, Венесуэла, Вьетнам, Гондурас, Казахстан, Куба, Кувейт, Нигерия, Палести-
на, Сенегал, Таиланд и многие другие. Между тем главы МИДов сегодняшнего состава стран 
БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китая, ЮАР) обратились к Индонезии с предложением присо-
единиться к альянсу. Об этом сообщила министр иностранных дел Индонезии Ретно Марсуди. 
По ее словам, сейчас Индонезия проводит исследования, чтобы рассмотреть преимущества всту-
пления в БРИКС. Спикер парламента Индонезии Саид Абдулла призвал правительство страны 
ускорить процесс присоединения к альянсу. 
— Дух БРИКС должен стать новой надеждой Индонезии на увеличение экономического роста, 
снижение зависимости от доллара США и развитие инвестиций, — заявил спикер парламен-
та. — Очевидно, что членство в БРИКС снизит зависимость Индонезии от ее стратегических 
партнеров — Китая, Японии и США, в которых наметился экономический спад.

кстати

цифра

36
процентов 
территории 
Земли — 
общая пло-
щадь стран 
БРИКС. 
В них живут 
45 процен-
тов населе-
ния Земли. 
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точка Сегодня точку в номере ставит старший научный сотрудник Государственного исторического музея Ольга Гранкина на открытии выставки «Новороссия». Посети-
телям Ольга показывает дорожный знак, который был поврежден в результате обстрелов украинскими националистами в Мариуполе ДНР. На выставке представле-
ны и другие экспонаты, которые дают возможность познакомиться с историей обширного региона в Северном Причерноморье, который в 1764 году вошел в состав 
Российской империи. Документы, фотографии, картины повествуют о событиях, которые предопределили судьбу этого региона. В подготовке выставки участвовали 
18 федеральных музеев. Они предоставили проекту свои экспонаты, многие из которых собрали совсем недавно в зоне специальной военной операции, поэтому 
публика их увидит впервые.

Заключили договор с Китаем, 
родился сценарист
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1869 год.Заключен Нер-
чинский договор между 
Россией и Китаем. Это пер-
вый документ, определив-
ший отношения между 
двумя странами. 

1928 год.Родился дири-
жер, композитор, пианист, 
Герой Социалистического 
Труда, народный артист 
СССР Евгений Светланов. 
Был главным дирижером 
Большого театра, художе-
ственным руководителем 
и главным дирижером Го-
сударственного академи-
ческого симфонического 
оркестра СССР и России. 
Умер в 2002 году. 

1936 год.Было учреждено 
почетное звание «Народ-
ный артист СССР». Первы-
ми его были удостоены 
Константин Станиславский, 
Владимир Немирович-
Данченко, Василий Кача-
лов, Иван Москвин. По-
следними, в 1991 году — 
Софья Пилявская и Олег 
Янковский.

1937 год.Родился совет-
ский поэт, сценарист, кино-
режиссер Геннадий Шпа-

ликов. Автор и соавтор сце-
нариев к фильмам: «Я ша-
гаю по Москве» (1963), 
«Застава Ильича» (1964), 
«Я родом из детства» (1966) 
и другим кинокартинам. 
Умер в 1974 году.

1947 год.Состоялась тор-
жественная церемония за-
кладки памятника Юрию 
Долгорукому — основате-
лю Москвы: на постаменте 
временно установили гра-
нитный камень. Затем семь 
лет скульптор Сергей Орлов 
и архитектор Виктор Ан-
дреев работали над созда-
нием монумента. При этом 
постановление «Об откры-
тии памятника Юрию Дол-
горукому в Москве» Совет 
министров СССР принял 
только 15 февраля 1952 го-
да, когда работа по изго-
товлению монумента шла 
полным ходом.

1952 год.В Женеве под-
писана Всемирная конвен-
ция об авторском праве. 
Она была разработана 
под непосредственным ру-
ководством ЮНЕСКО.

1973 год.Родился совет-
ский и российский певец, 
бывший солист группы 
«Ласковый май» Юрий Ша-
тунов.  

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Люди — маяки 
и путеводители

ВЦИОМ провел опрос — оказалось, 
что у 78 процентов россиян старше 
14 лет есть наставники. Для большин-
ства это члены семьи, учителя и пре-
подаватели, чуть реже коллеги, дру-
зья, меньше 10 процентов говорят про 
братьев и сестер, духовных лиц, трене-
ров, общественников.
Но кто такие — наставники? Если за-
глянуть в этимологический словарь, 

направят к греческому слову, значение которого — пред-
водитель, проводник. Чем они отличаются от учителей? 
Тем, что не просто передают информацию, но задают на-
правление, делают тебя способным найти свой путь, при-
учают опираться на свои силы, доверять миру и делу.
Первым делом слово «наставник» напоминает мне об од-
ном человеке. Помню, как нашла его: вошла в пустой зал 
и увидела в центре того, вокруг которого атмосфера на-
полнялась, светилась. Позже заметила, с каким внимани-
ем и трепетом он наблюдает за отчетной постановкой 
своих учеников. Потом такой взгляд 
видела только однажды, когда извест-
ная актриса смотрела фильм, где 
играл ее сын. Общего было то, что оба 
подмечали детали, сверяли с внутрен-
ним компасом и принимали реше-
ние — куда направить того, кого ве-
дешь по жизни, где его слабости, 
а где — сила, и как сделать так, чтобы 
человек сумел усвоить твое знание.
Заглядываю глубже. И понимаю, что 
мой наставник — не только препода-
ватель по актерскому мастерству, ко-
торого хочется называть «мастером», 
который помог приоткрыть свою ду-
шу. Но и священник, который задавал 
вектор развития в детстве, а позже разбился на самолете. 
И педагог по современной русской литературе, которая 
вдохновляла в юности, а спустя годы умерла от рака. И те-
атральная фея-крестная, которая всегда найдет нужные 
слова для любого пришедшего к ней человека, слава Богу, 
с ней все в порядке. 
Мои наставники — это руководители, которые требуют 
больше, потому что знают, что я могу сделать лучше; ин-
тервьюируемые, которые делятся личным опытом того, 
как стать свободным, жить по наитию, слушать сердце; 
друзья, которые вместо утешений указывают на то, в чем 
был жизненный урок; родные, которые заложили мой 
нравственный фундамент...
Вот только грустно, что в этом году я забыла о дне рожде-
ния того, о ком говорила в начале. Но, может быть, это 
просто знак, что место наставника в моей жизни и душе 
сейчас вакантно? Что я прошла свой отрезок пути, в кото-
ром ориентировалась на чужие знаки. И что теперь могу 
считывать подсказки мира самостоятельно. Может, при-
шло время мне стать кому-то наставником — тем, кто го-
тов делиться не только знаниями, но и вниманием, опы-
том, силой, направлять и предостерегать? Ведь именно 
этим занимается неравнодушный наставник.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Каждый второй 
работает не по своей 
специальности.
И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRСПЕЦИАЛИСТ

Ситуация гораздо сложнее, 
чем показывают результаты 
опроса. Люди стали менять 
подход к работе и образу жиз-
ни, отношение к образова-
нию. После пандемии многие 
специалисты вышли на фри-
ланс, у них появилось время 
обдумать профиль своей ра-
боты, компетенции. Да, тре-
нинги и коучинг могут по-
мочь поменять профиль, но 
у этого есть и обратная сторо-
на. Например, некоторые пси-
хологи, обещающие решить 
широкий спектр проблем, за-
частую не имеют нужного об-
разования, что освобождает 
их от ответственности за свою 
работу. Тем самым они вы-
страивают ряд недоверия 
к профессии. Так или иначе 
в среднем соискатель на про-
тяжении своей карьеры меня-
ет семь-восемь сфер деятель-
ности, ведь за несколько меся-
цев можно стать профессио-
налом в новой области.

БОРИС ДЕРЕВЯГИН
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК 
В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ

Похоже, что данные верные, 
но кризиса в таком положе-
нии дел не вижу. Да, сегодня 

значительное количество 
абитуриентов поступают в вуз 
не из-за желания получить об-
разование. Зачастую выбор 
продиктован мнением роди-
телей. Поэтому неудивитель-
но, что позже люди проходят 
переквалификацию по дру-
гим направлениям. В наше 
время выпускники школ бо-
лее инфантильны, чем 30 лет 
назад. Дети проводят боль-
шую часть времени в вирту-
альном мире. Это также на-
кладывает определенный от-
печаток на выбор образова-
ния. Наконец, значимая 
проблема — у нас до сих пор 
совмещены западная модуль-
ная и советская модели обуче-
ния. В первом случае человек 
пробует себя, прыгает с темы 
на тему, во втором — получает 
именно прикладную специ-
альность, хотя и не развивая 
навыки, непосредственно не 
связанные с будущей профес-
сией. В связи с этим многие 
абитуриенты ожидают от обу-
чения в вузе активное разви-
тие их софт-скиллс относи-
тельно знаний о мире и самом 
себе, а их начинают готовить 
по конкретной программе. 
Этот зазор представлений 
также влияет на то, как люди 
видят свою работу после полу-
чения диплома.

МАКСИМ ЖУКОВСКИЙ
ЭКСПЕРТ ПО ТРУДОВОМУ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВУ

Современное образование 
может дать возможности для 

По результатам социологического опроса, почти половина граждан не стремятся ра-
ботать по специальности. 15 процентов опрошенных считают, что их нынешнее место 
труда косвенно связано с профессиональным образованием. В основном традицион-
ный профиль не устраивает сотрудников из-за низкого уровня оплаты труда.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

того, чтобы поменять сферу 
деятельности. Система пере-
страивается, начиная со шко-
лы, например, вернулось тру-
довое воспитание. Серьезно 
меняется и уровень высшего 
образования, в планы поме-
стили больше практики на 
предприятиях, причем сту-
денты остаются там работать 
после окончания университе-
та. Выпускники таким обра-
зом получают не только тео-
ретические знания. Но с точ-
ки зрения права работать по 
трудовому договору на другой 
специальности — неправиль-
но. Сейчас государство рабо-
тает на то, чтобы 55 процен-
тов трудящихся по специаль-
ности превратить в 95.

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РФ

Ничего страшного в сложив-
шейся ситуации не вижу. На-
пример, сегодня в Москве 
устроиться преподавателем 
уже не так просто, потому что 
уровень зарплат вырос, соот-
ветственно, и желающих боль-
ше. А профессия творческая 
и требует предрасположенно-
сти. Ко мне приходят устраи-
ваться 40-летние успешные 
бизнесмены, которые накопи-
ли определенный капитал. По-
сле этого этапа зрелым людям 
интересно делиться опытом, 
поэтому они интересуются пе-
дагогикой. Нельзя не упомя-
нуть разницу между зарпла-
той в Москве и ставкой в реги-
онах. Если мы хотим единое 
образовательное простран-
ство, за одинаковый труд нуж-
но платить одинаковые день-
ги. Поэтому для кого-то рабо-
тать не по специальности — 
это необходимость. Я считаю, 
что каждый имеет право и воз-
можность переучиваться всю 
жизнь.

Старинные чернильницы стали 
экспонатами выставки

Москвич Леонид Бельский 
более 15 лет занимается кол-
лекционированием старин-
ных чернильниц. Недавно 
в Государственном Дарви-
новском музее открылась его 
новая выставка. «ВМ» побы-
вала на выставке и встрети-
лась с коллекционером. 

На выставке в Дарвиновском 
музее оживленно. В высоких 
стеклянных витринах стоят 
удивительные старинные чер-
нильницы, из хрусталя, брон-
зы, полудрагоценных камней, 
и все они в форме разных жи-
вотных и птиц. Есть и мрамор-
ный слон, и бронзовый пели-
кан, и косолапый медведь.
— Для своей коллекции 
я стремился приобретать ин-
тересные старинные экзем-
пляры из разных стран. 
Какой-то определенной темы 
не было, но так как я часто 
устраиваю выставки, то заме-
тил, что особое внимание ма-
леньких посетителей привле-
кают именно фигурки живот-
ных. Тогда на выставке у меня 
было представлено всего два 
набора чернильниц с живот-
ными, и дети, которые прихо-
дили на выставку, часто зада-
вали мне вопросы о них. Тогда 
я отдельно стал собирать чер-
нильные приборы с изобра-

жениями животного мира, — 
рассказал Леонид Бельский.
Нравится детям не только рас-
сматривать чернильные при-
боры, но и использовать их по 
назначению. Ведь писать пе-
ром и чернилами для сегод-
няшних школьников не каж-
додневное занятие, а развле-
чение.
На выставке представлено бо-
лее 50 старинных черниль-
ниц — каждая со своей уни-
кальной историей. Например, 
одна чернильница сделана 

в Англии в конце XIX века из 
копыта скаковой лошади — 
вероятно, эта лошадь была 
очень дорога своему хозяину. 
Есть здесь и изящная черниль-
ница из панциря черепахи — 
точно такую же король Вели-
кобритании Эдуард VII пре-
поднес в качестве подарка 
русскому царю Николаю II. 
— Коллекционирование чер-
нильниц началось с приобре-
тения набора из подставки 
с двумя чернильницами в од-
ном из антикварных магази-
нов Рима. Мне так понравился 
старинный набор начала 
ХХ века, что я решил собирать 
различные по форме, матери-
алам и стилям чернильницы, 
так как я много путешество-
вал по работе по разным стра-
нам. В поисках интересных 
вещиц я открыл для себя мир 
старинных чернильниц и ан-
тикварных барахолок, где бы-
ло очень интересно охотиться 
за новыми предметами для 
моей коллекции, — признал-
ся Леонид Бельский.
Помимо чернильниц на вы-
ставке представлены и при-
надлежности для письма: ло-
ток для перьев, песочница, 
пресс-бювар, нож для бумаги 
и другие предметы.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Работа и образование

Коллекционирование

Юридические
услуги

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35

Недвижимость

● Требуется дворник (2 дня 
в неделю: понедельник и пятни-
ца) График работы с 9.00–17.30 
Место работы: поселок Худож-
ников, (м. Сокол/ м. Октябрьское 
поле/ м. Панфиловская) З/П — 
22 000 р.  Оформление по ТК РФ 
Т. (977) 774-22-10

Коллекция Леонида 
Бельского насчитывает 
более 400 предметов 
XVI–XX веков из более чем 
40 стран: чернильницы, 
чернильные письменные 
приборы и различные ак-
сессуары, связанные с ис-
пользованием чернил 
и перьев. Также Леонид 
Бельский организовал 
образовательный проект 
«Живая история письмен-
ных предметов», в кото-
ром рассказывает детям 
и взрослым о развитии 
письма чернилами.

справка

Вчера 11:00 Коллекционер Леонид Бельский проводит в Дарвиновском музее мастер-класс 
по истории письменных принадлежностей
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Вторые сентябрьские выходные в Москве обещают стать насыщенными, яркими и запоминающимися: ко Дню города подготовлены сотни событий на площадях, 
в парках, скверах, учреждениях культуры. Впервые центром притяжения станут «Лужники» — олимпийский комплекс представит уникальную программу в рамках 

Московского урбанистического форума. Подробнее о мероприятиях, которые пройдут в честь дня рождения Москвы, — в сегодняшней публикации «ВМ». 

Праздничные точки притяжения
День рождения Москва 
отпразднует 9 и 10 сентября. 
В эти дни для москвичей 
и гостей города пройдут сотни 
самых разных мероприятий — 
экскурсии, конкурсы и викторины, 
концерты, выставки, театральные 
представления. Каждый раз День 
города в столице проходит по-
новому, открываясь с необычных 
сторон. Все площадки праздника 
посетить даже за два дня 
невозможно. «ВМ» предлагает 
выбрать себе программу 
и представляет основные 
праздничные мероприятия.

9 сентября
Московский концертный зал «Зарядье»

 Китай-город
Ул. Варварка, 6, стр. 4
День города начнет свою программу открытия в Московском кон-
цертном зале «Зарядье». В программе планируются выступления 
почетных гостей, а также концерт классической музыки

1 августа — 10 сентября
Олимпийский комплекс «Лужники»

 Лужники
Лужнецкая наб., 24
Основной площадкой празднования Дня города в рамках Москов-
ского урбанистического форума станет территория олимпийского 
комплекса «Лужники». В День города здесь будут работать 57 шале 
модного маркета, мультибрендовый шоурум с новинками свадебной 
моды, фуд-фестиваль с участием профессиональных шеф-поваров 
и ресторанов, 30-метровое колесо обозрения и две зоны со всеми 
любимыми настольными играми. Пройдет турнир по «Цу-е-фа» и со-
стоится тематическая сценическая программа. Мероприятия также 
пройдут на площадках «Московских сезонов», где предусмотрено 
проведение различных мастер-классов, кулинарных шоу, спектаклей 
и других мероприятий

9 сентября
Большая спортивная арена 
«Лужники»

 Лужники
Лужнецкая наб., 24
Футбольное поле большой спор-
тивной арены «Лужники» на один 
день превратится в мини-версию 
Москвы, став своеобразной сце-
ной. Зрители увидят карту города 
с самыми знаменитыми и узнава-
емыми объектами, узнают архи-
тектуру знаковых мест и важную 
для столицы инфраструктуру

9 сентября
ФСК «Медик»

 Молодежная
Ул. Маршала Тимошенко, 1
В спортивную программу фести-
валя включены соревнования 
по различным спортивным 
дисциплинам: бочча, петанк, 
шашки, шахматы, стрельба 
(электронный тир), жульбак, 
дартс и другие

9–10 сентября
Поклонная гора

 Парк Победы
Пл. Победы, 3
На сценической площадке состоятся выступления 
молодых творческих коллективов, будут пред-
ставлены вокальные, танцевальные и творческие 
номера. Кульминацией празднования станут кон-
церты, организованные совместно с музыкальными 
телеканалами и популярными радиостанциями 
с участием известных артистов

8–10 сентября
Музей Москвы

 Парк культуры
Зубовский бул., 2, стр. 1
В Музее Москвы пройдет Фестиваль коллекционирования 
и истории быта «Мосвинтаж» — уникальное мероприятие, 
которое позволит посетителям музея погрузиться в атмос-
феру прошлого и узнать больше о традициях и культуре 
столицы. Во дворе музея представят свои экспонаты 
галереи, коллекционеры, небольшие крафтовые произво-
дители, ремесленники и художники. В рамках фестиваля 
пройдут мастер-классы и лекции, где можно научиться 
новому ремеслу и узнать больше о истории быта

9 сентября 
Набережные Москвы-реки

 Парк культуры
Фрунзенская наб., 54
Несколько десятков пассажирских судов разных 
проектов и годов постройки пройдут по главной 
речной артерии столицы от Бобрового острова 
до Андреевского моста. За парадом можно 
понаблюдать не только в качестве зрителей, 
но и в качестве пассажиров одного из судов

9–10 сентября
Парк «Музеон»

 Парк культуры
Ул. Крымский Вал, 2
В честь 876-летия Москвы состоится 
грандиозный концерт для моло-
дежи. Свое творчество представят 
как начинающие исполнители 
и группы, так и уже известные и по-
пулярные артисты, в концерте при-
мут участие и артисты популярного 
молодежного телеканала

9 сентября
Сад «Эрмитаж» 

 Цветной бульвар
Ул. Каретный Ряд, 3, стр. 15
С 12:00 до 23:00 зрители смогут увидеть спектакли более 
десяти московских театров, в числе которых: Театр Терезы 
Дуровой, Музыкально-драматический «АЯтеатр», Театр 
им. Моссовета, Музыкальный театр им. К. С. Станислав-
ского и Вл. И. Немировича-Данченко, Театр «Школа совре-
менной пьесы», Театр им. Пушкина, Театр «Школа драма-
тического искусства», театр «Новая опера». И, конечно же, 
Театр на Таганке, который представит два спектакля: «Ути-
ную охоту» режиссера Анны Закусовой и в завершение 
программы — концертное исполнение комедии «Черная 
кошка, белый кот» в постановке Юрия Муравицкого

9–10 сентября
Цветной бульвар

 Цветной бульвар
Цветной бул.
Благотворительный фестиваль «Добрая Мо-
сква». Московские фонды и общественные 
организации объединятся для того, чтобы 
рассказать о необходимости развития благо-
творительности. Жителей и гостей столицы 
ждут различные мероприятия и развлече-
ния: творческие мастер-классы, ярмарка 
и многое другое. Также на сцене пройдет 
праздничный концерт

9–10 сентября
Центр технических видов спорта 
«Москва»

 Печатники
Проектируемый пр-д № 4386
Гостей ожидает насыщенная спортивная 
программа, которая будет включать в себя со-
ревнования по дрифту, картингу, автокроссу, 
автомногоборью, эндуро.
Пройдет выставка автомобилей. В выста-
вочной зоне будут организованы автограф-
сессии известных спортсменов и другие 
мероприятия

9–10 сентября
Зеленоград
D3  Зеленоград-Крюково
Центральная пл., 1
В Зеленограде основные мероприятия 
пройдут на Центральной площади. Своими 
выступлениями зрителей порадуют детские 
и взрослые творческие коллективы учрежде-
ний, подведомственных Департаменту куль-
туры города Москвы. В вечернем концерте 
примут участие известные исполнители

9–10 сентября
Усадьба Кусково

 Новогиреево
Ул. Юности, 2
В усадьбе Кусково подготовили 
развлекательную программу, 
которая понравится и взрослым, 
и детям. В парке усадьбы пройдут 
променады и танцы в исторических 
костюмах XVIII и XIX веков, шуточные 
бальные игры и танцевальные 
зарисовки, рассекающие границы 
пространства и времени

9–10 сентября
Московский зоопарк

 Краснопресненская 
Ул. Б. Грузинская, 1, стр. 1
В зоопарке на Старой территории 
пройдет праздничная концертная 
программа. В ней примут участие 
детские творческие вокальные и хо-
реографические коллективы Москвы 
и Подмосковья

9 сентября
Южный и Северный речные вокзалы

 Технопарк,  Речной вокзал 
Пр-т Андропова, 11, корп. 2 (Южный 
речной вокзал), Ленинградское ш., 51 
(Северный речной вокзал)
Фестиваль на Южном речном вокзале и Северном 
речном вокзале будет включать в себя несколько 
мероприятий: выступление известных артистов, 
вечернее флайборд-шоу, турнир по забегу среди 
мужчин и женщин, детские активности и настоль-
ные игры (твистер, дженга)

9–10 сентября
Парк «Царицыно»

 Царицыно
Ул. Дольская, 1
Джазовые концерты в «Царицыне». 
Среди выступающих — и зарекомендо-
вавшие себя певцы, и молодые таланты, 
уже собравшие восторженные отзывы 
жюри всероссийских и международных 
конкурсов. Опера на фоне Большого 
дворца и Хлебного дома зазвучит 
совершенно особенным образом. Про-
грамму праздника можно дополнить 
экскурсиями, квестами и прогулками 
по пешеходным маршрутам или по-
ездкой на электромобиле. Также на Ца-
рицынских прудах еще работают пункты 
проката лодок и катамаранов, на Ниж-
нем Царицынском открыта сап-стан ция, 
а фонтан радует гостей своей собствен-
ной музыкальной программой

9–10 сентября
Парк «Коломенское»

 Коломенская
Пр-т Андропова, 39
Гостей ждут развлекательные и познаватель-
ные программы, интерактивная програм-
ма, серия мастер-классов. В музыкальной 
составляющей — выступления духовых ор-
кестров, ансамблей, джазовых коллективов. 
Историю города расскажут в песнях о Москве

9–10 сентября
ВДНХ

 ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 228
Посетителей ждут тематические зоны с разнообразными актив-
ностями под девизом «Москва — город высоких достижении!», 
которые придутся по душе гостям всех возрастов и интересов. 
Площадь Промышленности станет центром этого события. 
Именно здесь творческие коллективы создадут атмосферу 
праздника и поздравят нашу столицу с днем рождения. 
9 сентября, когда зажгутся вечерние огни, на площади 
Промышленности соберутся музыканты, оркестр и ансамбль 
барабанщиков, артисты пластического театра и гимнастики. 
Под исполнение классической музыки в современной обработке 
дым из-под ракетоносителя превратится в полотно для видео-
проекции. 
10 сентября на сцене Зеленого театра ВДНХ пройдут спектакль 
Егора Дружинина «Всюду жизнь» и концертная программа 
с участием хедлайнеров Анастасии Спиридоновой и Мота

9 сентября
Воробьевы горы

 Университет
Ул. Косыгина, 28
Все желающие могут проявить свою 
творческую фантазию: расписать игруш-
ки, сделать праздничную открытку 
и многое другое. Здесь будут работать 
интерактивные площадки для детей 
и взрослых: научные лаборатории, твор-
ческие мастерские, технологические 
станции, туристические и спортивные 
поляны, концертные и экологические 
станции, выступления творческих кол-
лективов города, игры и викторины

9 сентября
Депо им. Н. Э. Баумана

 ВДНХ
Ул. Сельскохозяйственная, 9, стр. 3
От трамвайного депо до разворотного кольца «Останкино» и об-
ратно отправится парад трамваев. В самом депо будут работать 
аниматоры и полевая кухня, пройдет театральная постановка

9 сентября
Страстной бульвар

 Чеховская
Страстной бул.
У памятника Владимиру Высоцкому состоится 
традиционный детско-юношеский песенно-
поэтический марафон «Юные москвичи — Дню 
города». Программа будет включать и выступления 
известных исполнителей авторской песни
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